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La visite du Président Macron 
en Algérie a “remis beaucoup 

de choses à leur place”

Algérie-France: 
Signature de “la Déclaration 
d’Alger pour un partenariat 

renouvelé”

Algérie-France :  
Volonté commune de renforcer un partenariat d’exception

La visite officielle de trois jours en 
Algérie, effectuée par le Président 
français, M. Emmanuel Macron, 

depuis jeudi est “très réussie” et a “remis 
beaucoup de choses à leur place”, a 
indiqué samedi à Alger, le président de la 
République, M. Abdelmadjid Tebboune.
“C’est une visite excellente, nécessaire et 
utile pour la relation entre les deux pays. 
De mon point de vue, c’est une visite très 
réussie qui a remis beaucoup de choses à 
leur place”, a déclaré le Président Tebboune 
à la presse à l’issue de la signature de la 
“Déclaration d’Alger pour un partenariat 
renouvelé” entre l’Algérie et la France.
La déclaration du président de la 
République a eu lieu au salon d’honneur 
de l’aéroport international Houari-
Boumediene, en présence du Président 
Macron et des délégations des deux pays.
La visite du président Français a ainsi 

“permis un rapprochement qui n’aurait 
pas été possible s’il n’y avait pas la 
personnalité même du Président Macron”, 
a ajouté le Président Tebboune.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
a signé, samedi à Alger, 

avec son homologue français, 
M. Emmanuel Macron, en visite 
officielle en Algérie depuis jeudi, 
“la Déclaration d’Alger pour un 
partenariat renouvelé”.
La cérémonie de signature s’est 
déroulée au salon d’honneur de 
l’aéroport international Houari-
Boumediene, en présence des 
délégations des deux pays.
La signature de la Déclaration 
d’Alger pour un partenariat 
renouvelé entre les deux pays a 
été précédée par la signature de 
cinq (5) accords de coopération 
bilatérale dans plusieurs domaines.

L’Algérie et la France se 
sont accordées, jeudi, 
à la faveur de la visite 

officielle en Algérie du président 
français Emmanuel Macron, 
sur la nécessité de consolider 
la coopération bilatérale et 
de renforcer le partenariat 
entre les deux pays dans les 
secteurs  conomique, culturel 
et scientifique, conformément 
aux principes du respect et de la 
confiance mutuels et l’équilibre 
des intérêts.
Le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, a 
souligné, à l’issue d’un entretien 
avec son homologue français, que 
les deux dirigeants “ont évoqué 
ensemble tous les volets ayant 
trait à la coopération bilatérale et 
les moyens de la renforcer en vue 
de servir les intérêts communs 
de nos deux pays et de garantir 
à nos relations, tous domaines 
confondus, un élan qualitatif à 
même d’assurer une consécration 
de la nouvelle orientation que 
nous avons convenus d’ancrer”.
Une orientation fondée sur 
“l’établissement d’un partenariat 
global d’exception conformément 
aux principes du respect et de la 
confiance mutuels et l’équilibre 
des intérêts entre les deux Etats”, 
a affirmé le Président Tebboune, 
dans une déclaration de presse 
commune.

Dans ce contexte, il a fait savoir 
que les deux parties ont renouvelé 
“leur détermination à aller de 
l’avant pour l’intensification des 
efforts en vue de rehausser les 
relations bilatérales suivant des 
étapes pratiques étudiées et un 
calendrier précis pour l’activation 
des mécanismes de coopération et 
la consolidation de la dynamique 
positive à l’horizon des prochaines 
échéances bilatérales”.
De son côté, le Président Macron 
a souligné l’opportunité pour 
les deux pays de coopérer dans 
plusieurs secteurs, notamment 
économique, culturel et 
scientifique.
“Nous voulons avancer sur notre 
industrie, notre recherche, nos 

hydrocarbures et nos métaux rares 
et sur des sujets d’innovation, sur 
lesquels nous souhaitons aller 
plus vite et plus fort”, a indiqué
M. Macron, tout en citant deux 
secteurs de coopération entre les 
deux pays, à savoir le numérique 
et la création cinématographique. 
Macron a fait part, également, 
de la volonté de son pays de 
développer avec l’Algérie un 
projet de création d’un incubateur 
de startups, en impliquant 
“des soutiens du secteur 
privé connectés avec d’autres 
incubateurs”.
Le nouveau partenariat entre les 
deux pays, a ajouté le chef d’Etat 
français, doit aussi “intégrer 
des projets de coopération dans 

les domaines universitaires et 
scientifiques”.
A propos des questions de la 
mobilité et de la circulation des 
personnes, le Président Macron a 
assuré que des décisions “ont été 
prises” dans ce sens.
Tout en félicitant, par ailleurs, 
l’Algérie pour le succès des 
récents Jeux méditerranées à 
Oran, le président français a 
indiqué que “le sport, qui est une 
passion commune, est également 
au cœur des partenariats”, 
assurant de la disponibilité de 
la partie française de “nouer 
une nouvelle coopération avec 
de jeunes sportifs” qu’il aura à 
rencontrer durant sa visite à Oran. 
Le Président de la République 
française, M. Emmanuel Macron 
a entamé jeudi après-midi une 
visite officielle de trois jours en 
Algérie, à la tête d’une délégation.
Il a été accueilli, à son arrivée à 
l’aéroport international Houari-
Boumediene, par le Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, qui lui a réservé un 
accueil officiel, en présence de 
hauts responsables de l’Etat et de 
membres du Gouvernement.
Le président français s’était rendu 
ensuite au Sanctuaire du Martyr 
(Alger) où il a déposé une gerbe 
de fleurs et observé une minute 
de silence à la mémoire des 
martyrs de la glorieuse Guerre de 

libération nationale.
Au siège de la Présidence de 
la République, le Président 
Tebboune s’est entretenu avec 
son homologue français, avant 
que les entretiens s’élargissent 
aux délégations des deux pays.
Des rencontres bilatérales 
entre des ministres algériens et 
leurs homologues français ont 
également eu lieu au siège de la 
Présidence.
Ces rencontres ont concerné le 
ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale 
à l’étranger, Ramtane Lamamra, 
avec son homologue Catherine 
Colona, le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, 
Kamel Beldjoud, avec son 
homologue Gérard Darmanin, le 
ministre des Finances, Ibrahim 
Djamel Kessali, le ministre de 
l’Energie et des Mines, Mohamed 
Arkab et le ministre de l’Industrie, 
Ahmed Zerghdar, avec le ministre 
des Finances et de l’Economie, 
Bruno le Maire, en présence du 
Président-directeur général de 
Sonatrach, Tewfik Hakkar.
Le ministre de la Jeunesse et des 
Sports, Abderrezak Sebgag, s’est 
entretenu, quand à lui, avec son 
homologue Emilie Castra et la 
ministre de la Culture, Soraya 
Mouloudji, avec son homologue 
Ryma Abdelmalek.
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Algérie-France : 
Signature de 5 accords de coopération bilatérale

Algérie-France : 
Fonder un partenariat d’exception basé sur le respect,

 la confiance et l’équilibre des intérêts

Les entretiens entre les Présidents Tebboune et Macron 
élargis aux délégations des deux pays

Le président de 
la République, 
M. Abdelmadjid 

Tebboune, a présidé, 
samedi après-midi, avec 
son homologue français, 
M. Emmanuel Macron, la 
cérémonie de signature de cinq 
(5) accords de coopération et 

de partenariat entre les deux 
pays dans divers domaines.
Le Président français avait 
regagné, peu auparavant, 
Alger en provenance d’Oran, 
au troisième et dernier jour de 
sa visite officielle en Algérie, 
entamée jeudi à la tête d’une 
délégation.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a affirmé jeudi à Alger, avoir 
convenu avec le président 
français, Emmanuel Macron, 
en visite officielle en Algérie, 
d’ancrer une nouvelle 
orientation de renforcement des 
relations bilatérales, fondée sur 
l’établissement d’un partenariat 
global d’exception, selon les 
principes du respect et de la 
confiance mutuels et de l’équilibre 
des intérêts entre les deux Etats.
Dans une déclaration de presse 
commune, à l’issue des entretiens 
avec son homologue français, le 
Président Tebboune a déclaré: 
“nous avons évoqué ensemble 
tous les volets ayant trait à la 
coopération bilatérale et les 
moyens de la renforcer, en vue 
de servir les intérêts communs 
de nos deux pays et de garantir 
à nos relations, tous domaines 
confondus, un élan qualitatif à 
même d’assurer une consécration 
de la nouvelle orientation que 
nous avons convenue d’ancrer”.
Cette même orientation est 
“fondée sur l’établissement d’un 
partenariat global d’exception 
conformément aux principes du 
respect et de la confiance mutuels, 
et de l’équilibre des intérêts entre 
les deux Etats”, a-t-il soutenu.
Le Président Tebboune a émis le 
souhait que la visite du président 
Français en Algérie “ouvrira de 
nouveaux horizons aux relations 
de partenariat et de coopération” 

entre les deux pays, affirmant que 
les entretiens “fructueux” avec 
son homologue français, tenus 
dans “la franchise habituelle” 
démontrent “la particularité, la 
profondeur et la diversité des 
relations qui lient nos deux pays, 
ceux-ci englobant l’ensemble 
des domaines, allant de l’histoire 
commune et de la mémoire, au 
dialogue et à la coordination 
sur les questions régionales 
et internationales d’intérêt 
commun”.
Sur le plan bilatéral, le président 
de la République a souligné 
que les entretiens ont permis  
“l’évaluation de la réalisation des 
objectifs de la Déclaration d’Alger 
sur l’amitié et la coopération, 
établie entre les deux pays en 
2012”, ajoutant que les deux 
parties ont “abordé les moyens de 
surmonter les différents obstacles 
qui entravent la concrétisation 
des aspirations des deux peuples 

et des deux pays dans leur élan 
vers l’établissement de relations 
stratégiques à la mesure de leur 
immense potentiel, garantissant 
la satisfaction des grandes 
ambitions légitimes des deux 
peuples”.
De plus, la rencontre a été pour 
les deux parties, poursuit le 
Président Tebboune, l’occasion 
de renouveler leur “détermination 
à aller de l’avant pour 
l’intensification de nos efforts, 
en vue de rehausser nos relations 
suivant des étapes pratiques 
étudiées et un calendrier précis 
pour l’activation des mécanismes 
de coopération et la consolidation 
de la dynamique positive, 
à l’horizon des prochaines 
échéances bilatérales, notamment 
le Comité intergouvernemental 
de haut niveau (CIHN), le 
Comité mixte économique 
franco-algérien (COMEFA) et 
le Dialogue stratégique algéro-

français, tout en intensifiant les 
échanges de visites, à tous les 
niveaux, entre les responsables 
des deux pays”.
“Par ce programme, nous 
ambitionnons la consolidation 
de la coopération scientifique, 
technologique et culturelle et 
le renforcement du niveau des 
échanges commerciaux entre 
les deux pays, à la lumière des 
grandes réformes nationales qui 
visent à améliorer le climat des 
affaires”, a soutenu le Président 
Tebboune.
La rencontre a été également 
l’occasion, souligne le président 
de la République, d’évoquer 
les conjonctures sécuritaire et 
politique d’intérêt commun, 
tant à l’échelle régionale 
qu’internationale.
“Nous y avons, d’une part, 
échangé nos points de vue sur 
de nombreuses questions qui 
revêtent une importance pour les 

deux pays, notamment la situation 
en Libye, au Mali, au Sahel et au 
Sahara Occidental, qui requièrent 
des efforts conjugués à même 
de consolider la stabilité dans la 
région”, a-t-il déclaré.
Les deux parties ont, en outre, 
convenu “de la nécessité 
d’intensifier la concertation autour 
des questions qui font l’actualité 
sur l’échiquier international, 
engendrant de nouveaux défis qui 
menacent la sécurité et la stabilité 
de notre espace méditerranéen, 
voire la paix et la sécurité 
internationales”, a avancé le 
président de la République.La 
situation internationale actuelle et 
les “difficultés qui en découlent”, 
exigent des deux pays, a-t-il dit, 
“d’œuvrer communément sur 
les plans bilatéral et multilatéral 
pour y faire face, selon une vision 
globale et cohérente qui permet 
de traiter efficacement les sources 
des troubles actuels, en restant 
pleinement attaché aux principes 
de la Charte des Nations Unies, 
garant de la préservation de la 
sécurité et de la stabilité”.
Le Président Tebboune a ainsi 
tenu à “apprécier les résultats 
encourageants de la visite du 
président français en Algérie”, 
qui permet aux deux parties 
de “procéder à une évaluation 
globale du niveau de coopération 
entre nos deux pays, et de tracer 
des perspectives prometteuses 
pour le rehaussement du 
partenariat exceptionnel qui les 
unit”.

Les entretiens entre le 
Président de la République, 
M. Abdelmadjid 

Tebboune, et son homologue 
français, M. Emmanuel Macron, 
jeudi au siège de la Présidence 
de la République, ont été élargis 
aux membres des délégations des 
deux pays.
Auparavant, le Président de la 
République a eu un entretien en 

tête-à-tête avec son homologue 
français.
Le Président Macron qui a entamé 
jeudi après-midi une visite 
officielle de trois jours en Algérie, 
s’était rendu au Sanctuaire du 
Martyr (Alger) où il a déposé une 
gerbe de fleurs et observé une 
minute de silence à la mémoire 
des martyrs de la glorieuse Guerre 
de libération nationale.



Dimanche 28 Août 2022

04 National SeybouSe Times

Algérie-France :
Renforcement de la coopération bilatérale dans plusieurs 

secteurs

Rencontres bilatérales entre des ministres algériens 
et leurs homologues français

Arkab reçoit le président de l’Association France-Algérie 
et le directeur général d’Ardian

Le président français, M. 
Emmanuel Macron, en 
visite officielle en Algérie, 

a souligné l’opportunité pour 
les deux pays de coopérer dans 
plusieurs secteurs, notamment 
économique, culturel et 
scientifique.
“Nous voulons avancer sur notre 
industrie, notre recherche, nos 
hydrocarbures et nos métaux rares 
et sur des sujets d’innovation, sur 
lesquels nous souhaitons aller 
plus vite et plus fort”, a indiqué 
M. Macron dans une déclaration 
de presse commune avec le 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, à l’issue 
de leurs entretiens.
Il a également insisté sur deux 
secteurs de coopération entre les 
deux pays, à savoir le numérique 
et la création cinématographique, 
où “beaucoup de binationaux ont 
ces talents”.
Dans ce cadre, M. Macron a 
affirmé la volonté de son pays 
de développer avec l’Algérie un 
projet de création d’un incubateur 
de startups, en impliquant “des 
soutiens du secteur privé connectés 
avec d’autres incubateurs”.
Ce nouveau partenariat, ajoute 

le chef d’Etat français, doit aussi 
intégrer des projets de coopération 
dans les domaines universitaires 
et scientifiques.
Il a également évoqué une 
coopération future entre l’Institut 
Pasteur d’Algérie et le Centre 
français de recherche scientifique 
(CNRS) qu’il a qualifiée 
d’”essentielle face aux défis 
de demain” que ce soit dans le 
domaine des  pandémies ou celui 
du défi climatique.

“Bâtir l’avenir, c’est décider de 
regarder ensemble nos défis et de 
tout faire pour apporter ensemble 
des réponses pour que nous 
aidions la jeunesse algérienne et 
la jeunesse française à réussir”, 
a-t-il souligné.
Concernant les questions de la 
mobilité et de la circulation des 
personnes, le président Macron a 
indiqué que des décisions “ont été 
prises” dans ce sens.
“Nous allons travailler ensemble 

pour pouvoir traiter des sujets, 
plus sensibles de sécurité, mais 
qui ne peuvent pas empêcher de 
développer des ponts de mobilité 
choisie pour nos artistes, sportifs, 
entrepreneurs, universitaires, 
scientifiques, associatifs 
et responsables politiques, 
permettant de bâtir davantage des 
projets communs dans la région de 
la Méditerranée”, a-t-il poursuivi.
Au sujet du passé mémoriel 
commun aux deux pays, le 
président français a indiqué: “Je 
crois pouvoir dire que le travail 
que nous conduisons depuis 
cinq ans en France, mais aussi 
le dialogue permanent que nous 
avons eu l’un et l’autre, me 
confortent dans l’idée que nous 
vivons un moment unique qui, 
je l’espère, va nous permettre de 
faire face à ce passé et de faire 
que celui-ci soit un commun et 
non pas quelque chose qui nous 
empêche d’avancer”.
Il a précisé dans ce sens que 
“d’ici la fin de cette visite, sera 
finalisée l’écriture exacte de ce 
qui a été acté”, tout en annonçant 
“le mandatement” par les deux 
parties d’une commission mixte 
d’historiens chargés d’ouvrir les 

archives liées à la colonisation 
française, sans tabou et avec une 
volonté libre d’accès”.
Tout en félicitant, par ailleurs, 
l’Algérie pour le succès des 
récents Jeux méditerranées à Oran, 
le président français a indiqué 
que “le sport, qui est une passion 
commune, est également au cœur 
des partenariats”, assurant de la 
volonté de la partie française de 
“nouer une nouvelle coopération 
avec de jeunes sportifs” qu’il 
aura à rencontrer durant sa visite 
à Oran.
Abordant le contexte régional 
et international, M. Macron a 
déploré les “nombreux conflits 
et crises” qui secouent le monde 
et a tenu à saluer “l’implication” 
du président Tebboune pour le 
respect et le suivi de l’accord de 
paix et de réconciliation au Mali, 
tout en renouvelant son intention 
de “renforcer la coopération” pour 
la lutte contre le terrorisme. 
Le président français avait entamé 
sa déclaration de presse en 
présentant au président Tebboune 
ses condoléances à la suite des 
incendies ayant frappé des wilayas 
de l’Est du pays.

Des rencontres bilatérales 
ont eu lieu, jeudi soir au 
siège de la présidence 

de la République, entre 
plusieurs ministres algériens et 
leurs homologues français, en 
marge de la visite officielle du 
Président français, Emmanuel 
Macron, en Algérie.
Ces rencontres ont concerné 
le ministre des Affaires 
étrangères et de la Communauté 
nationale à l’étranger, Ramtane 
Lamamra, avec son homologue 
Catherine Colona, le ministre 

de l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement 
du territoire, Kamel Beldjoud, 
avec son homologue Gérard 
Darmanin.
Les rencontres ont concerné 
également le ministre des 
Finances,  Ibrahim Djamel 
Kessali, le ministre de l’Energie 
et des Mines, Mohamed Arkab 
et le ministre de l’Industrie, 
Ahmed Zerghdar, avec le 
ministre des Finances et de 
l’Economie, Bruno le Maire, en 
présence du Président-directeur 

général de Sonatrach, Tewfik 
Hakkar.
Le ministre de la Jeunesse et 
des Sports, Abderrezak Sebgag, 
s’est entretenu, quand à lui, avec 
son homologue Emilie Castra et 
la ministre de la Culture, Soraya 
Mouloudji, avec son homologue 
Ryma Abdelmalek.
Auparavant, le Président de la 
République a eu un entretien en 
tête-à-tête avec son homologue 
français, qui s’est élargi, par 
la suite aux membres des 
délégations des deux pays.

Le Ministre de l’Energie 
et des Mines, Mohamed 
Arkab, a reçu vendredi 

à Alger le président de 
l’Association France-Algérie et 
le directeur général de la société 
d’investissement privé “Ardian”, 
a indiqué le ministère dans un 
communiqué.
“Le Ministre de l’Energie et 
des Mines, Monsieur Mohamed 
Arkab, a reçu aujourd’hui 
vendredi 26 août 2022, au siège 
de son département ministériel, 

le président de l’association 
France Algérie, Monsieur Arnaud 
Montebourg et le directeur 
général d’Ardian, président du 
cercle de réflexion CapMena, 
Monsieur Francois Touazi”, a fait 
savoir la même source.
Les entretiens ont porté sur les 
perspectives de coopération 
dans le domaine technologique 
(hydrocarbures et mines) et les 
possibilités du financement des 
projets industriels, rapporte le 
communiqué.
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ENERGIE:

Arkab reçoit la directrice générale 
du groupe français Engie

L’Algérie prête à prendre les mesures nécessaires pour 
maintenir la stabilité du marché pétrolier international

Arkab reçoit le ministre luxembourgeois 
des Affaires étrangères et européennes

LOI RELATIVE À L’INVESTISSEMENT:

 Le gouvernement examine trois (3) projets 
de décrets exécutifs

Le ministre de l’Energie 
et des Mines, Mohamed 
Arkab, a reçu, jeudi à 

Alger, la directrice générale 
du groupe français Engie, 
Catherine MacGregor, en 
présence du PDG du groupe 
Sonatarach, Toufik Hakkar, a 
indiqué le ministère dans un 

communiqué.
“Les parties ont passé en revue 
l’état des relations de coopération 
et de partenariat entre les deux 
Groupes Sonatrach et Engie 
et les perspectives futures 
d’investissement dans des projets 
structurants en Algérie dans le 
domaine énergétique notamment 

les hydrocarbures, l’électricité et 
les énergies renouvelables”, a 
fait savoir la même source.
“Les parties se sont également 
félicitées de la confiance et la 
bonne entente qui caractérisent 
les relations entre Sonatrach et 
Engie”, rapporte le communiqué.

L’ Algérie se tient prête, 
avec l’ensemble de ses 
partenaires de l’OPEP+, 

à prendre les mesures nécessaires 
afin de maintenir la stabilité et 
l’équilibre du marché pétrolier 
international, a indiqué mercredi 
le ministre de l’Energie et des 
Mines, Mohamed Arkab, affirmant 
que l’OPEP+ se réunira le 5 
septembre prochain pour évaluer 
les développements du marché 
pétrolier et ses perspectives.
“Les pays de l’OPEP+ se 

réuniront le 5 septembre prochain 
pour évaluer les développements 
récents du marché pétrolier 
international et ses perspectives 
d’évolution à court terme”, a 
souligné à l’APS M. Arkab, 
précisant qu’il sera également 

question de “définir une approche 
commune pour les prochains mois 
qui permettra de consolider les 
efforts consentis par l’OPEP et 
ses partenaires de la Déclaration 
de Coopération afin d’assurer 
la stabilité du marché pétrolier 
international”.
Le ministre a, dans ce sens, 
rappelé que “cette importante 
réunion coïncide, à quelques jours 
près, avec le 6e anniversaire de 
l’Accord d’Alger qui est la base 
de la Déclaration de Coopération 

entre l’OPEP et ses partenaires non 
OPEP”, depuis lors, souligne-t-il, 
“l’Algérie s’est distinguée par un 
strict respect de ses engagements 
mensuels de limitation de la 
production et par une participation 
active et constructive aux décisions 
prises au sein de la Déclaration de 
Coopération”.
En outre, M. Arkab s’est dit 
“contrarié par la forte volatilité 
des prix de pétrole observée 
depuis plusieurs semaines qui ne 
reflète pas un changement majeur 

des fondamentaux du marché 
pétrolier, mais qui repose sur 
une anticipation excessive des 
craintes liées au ralentissement de 
la croissance économique et de la 
demande mondiale de pétrole sur 
les marchés financiers”.
A cet effet, affirme-t-il, “l’Algérie 
se tient prête, avec l’ensemble 
de ses partenaires de l’OPEP+, à 
prendre les mesures nécessaires 
afin de maintenir la stabilité et 
l’équilibre du marché pétrolier 
international”.

L e ministre de l’Energie 
et des Mines, Mohamed 
Arkab, a reçu mercredi 

à Alger, le ministre des 
Affaires étrangères et 

européennes du Grand-
Duché de Luxembourg, Jean 
Asselborn, en visite de trois 
jours en Algérie, indique un 
communiqué du ministère.

“Le ministre des Affaires 
étrangères et Européennes 
du Grand- Duché de 
Luxembourg, M. Jean 
Asselborn, a été reçu en 

audience, mercredi 24 août 
2022, par le ministre de 
l’Energie et des mines, M. 
Mohamed Arkab”, a précisé 
la même source.

Le gouvernement a 
examiné, mercredi, lors 
d’une réunion présidée 

par le Premier ministre, Aïmene 
Benabderrahmane, trois (03) projets 
de décrets exécutifs qui s’inscrivent 
dans le cadre de la finalisation 
des travaux d’élaboration des 
textes d’application de la Loi 
relative l’investissement, indique 
un communiqué des services du 
Premier ministère.
Il s’agit, selon la même source, 
du projet de décret exécutif fixant 
les critères de qualification des 
investissements structurants, 
les modalités du bénéfice des 
avantages d’exploitation et les 
grilles d’évaluation.
Le second est un projet de décret 
exécutif fixant les listes des 
activités, des biens et services non 
éligibles aux avantages, ainsi que 
les seuils minima requis pour le 
bénéfice de la garantie de transfert, 
ajoute le communiqué.
Ces deux projets de texte, précise-

t-on, visent notamment “à garantir 
une meilleure orientation des 
avantages accordés par l’Etat aux 
véritables investissements porteurs 
de richesse et créateurs d’emplois, 
à travers une grille d’évaluation 
basée sur des critères quantifiables 
et objectifs”.
Il s’agit également de “définir 
des listes négatives des activités, 

biens et services non éligibles aux 
avantages prévus par la nouvelle 
Loi relative à l’investissement, 
lesquelles listes ont été élaborées en 
se basant notamment sur un examen 
approfondi du tissu industriel de 
notre pays”, ajoute-t-on.
Le troisième projet de texte est 
un projet de décret exécutif relatif 
au suivi des investissements et 

aux sanctions applicables pour 
non-respect des obligations et 
engagements souscrits.
Selon le communiqué, ce projet 
de texte d’application a pour 
objet de “préciser les procédures 
relatives à la mission de suivi 
confiée aux organismes et 
administrations concernés par la 
mise en œuvre du nouveau cadre 
législatif et réglementaire régissant 
l’investissement”.
“L’objectif étant de garantir un 
suivi et un accompagnement 
permanent aux investissements, 
durant toute la période du bénéfice 
des avantages accordés par la Loi 
relative à l’investissement, d’une 
part, et d’autre part, de dissuader 
toute tentative de détournement 
des avantages octroyés”, selon le 
document.
En outre, le gouvernement a 
examiné un avant-projet de Loi 
portant règlement budgétaire pour 
l’exercice 2020, présenté par le 
Ministre des Finances.

Ce texte, indique-t-on dans le 
communiqué, “intervient dans 
le cadre de la mise en œuvre des 
dispositions constitutionnelles 
consacrant le contrôle du législatif 
sur l’exécutif, qui doit rendre 
compte à chacune des chambres 
du Parlement de l’utilisation des 
crédits budgétaires qu’elle a votés 
pour chaque exercice”.
Il s’agit également, explique-t-
on, de “fournir une information 
de qualité afin de permettre aux 
parties prenantes (les ordonnateurs 
du budget de l’Etat, la communauté 
des chercheurs et les universitaires 
ainsi que l’ensemble des citoyens), 
de se constituer une opinion avisée 
sur la gouvernance financière et 
la performance des institutions 
chargées de la gestion des finances 
publiques”.
Enfin et conformément aux 
procédures établies, cet avant 
projet de Loi sera examiné lors 
d’un prochain Conseil de ministres, 
conclut le communiqué.
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ANNABA / PÔLE UNIVERSITAIRE D’ANNABA

Le ministre de l’enseignement supérieur et de la recherche 
scientifique, en visite d’inspection et de travail

ANNABA / ELAN DE SOLIDARITÉ

Les mosquées participent à la collecte des aides 
humanitaires au profit des sinistrés

ANNABA / COVID 19

Un million de décès dans le monde ! Depuis le début de janvier 2022…
L'Algérie n'enregistre aucun décès cette semaine

Le ministre de 
l’enseignement 
supérieur et de la 

Recherche scientifique, 
Abdelbaki Benziane  a  
effectué, hier, une visite 
de travail à Annaba pour 
procéder à l’inauguration 
des infrastructures  
universitaire, nouvellement 
réceptionnées. Accueillis 
par  le wali d’Annaba et 
les autorités locales, la 
délégation s’est dirigée vers 
l’université Badji Mokhtar 
à ‘’ Sidi Ammar‘’ où il fut 
procédé à l’inauguration   des 
2000 places pédagogiques. 
Dans le même sillage, 25 
laboratoires de recherches 
ont été inaugurés après 

l’exposition des start-
up, 4000 et 1000 places  
pédagogiques  à El Bouni 
ont été réceptionnés. Le 
ministre de l'Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, Abdelbaki 
Benziane, a affirmé que le 
ministère aspire à encourager 
les enseignants à contribuer 
au développement de la 
recherche scientifique dans 

les universités, en assurant 
«une formation qualitative» 
aux chercheurs et étudiants 
des différents établissements 
universitaires et de 
recherche. Les hautes 
autorités du pays ont fait 
part de leur volonté de croire 
que le développement de la 
recherche, de l'innovation, 
de l'industrie d'excellence 
et de l'encouragement des 

nouvelles innovations, 
des idées et des projets 
innovateurs, sont des 
éléments essentiels pour 
façonner l'avenir du capital 
de l'Algérie. Le but étant 
de doter l'enseignement 
supérieur et l'université des 
moyens de développement 
et de modernisation 
susceptibles d'engendrer 
une force de propositions 

pour relever les défis de 
demain dans l'ensemble 
des domaines. Le ministre 
et à l’approche de l’année 
universitaire a inspecté les 
deux facultés,  celles  de 
‘’El Bouni’’ et de ‘’Sidi 
Amar’’ pour s’enquérir des 
conditions d’enseignement 
et prendre connaissance 
des éventuelles lacunes 
existantes.

A Annaba, comme 
partout ailleurs, à 
travers le pays, un 

élan de solidarité a été organisé 
au profit des victimes des 
incendies des forêts qui ont 
embrasé plusieurs régions du 
pays causant des victimes en 
pertes humaines et leurs biens. 
Ainsi une  grande collecte au 
profit des sinistrés a été lancée. 
Vendredi passé, les Imams des 
mosquées de la wilaya ont au 
cours du prêche de Vendredi 
appelés les fidèles et citoyens 

à participer aux collectes des 
aides humanitaires organisées 
au profit des familles sinistrées 
qui ont été endeuillées par 
les feux de forêts et dont 
leurs habitations ont été 
entièrement ravagées à travers 
le territoire national. "Ces 
dons expriment la solidarité 
des Algériens avec leurs frères 
sinistrés par ces catastrophes 
environnementales" s'est 
exprimé ainsi cheikh Hacene 
de la mosquée Abderahmane 
Ibn Aouf devant un parterre 
de fidèles" C'est le même 
message lancé à travers toutes 

les mosquées de la wilaya 
de cette collecte organisée 
par la direction des affaires 
religieuses de la wilaya. Les 
donateurs peuvent remettre 
leurs dons au niveau de 
la mosquée proche ou à 
la mosquée Ferdous de 
la cité Kouba, le point de 
toute la collecte avant son 
acheminement vers les wilayas 
de Souk Ahras, El Tarf, Guelma 
et autres régions. La direction 
des affaires religieuses et 
les secteurs concernés ont 
mobilisé tous les moyens pour 
cet élan de solidarité.

La décrue se poursuit 
en Algérie et c'est 
tant mieux en cette 

dernière semaine des grandes 
vacances, avant la nouvelle 
rentrée scolaire2022/2023 
qui pointe déjà son nez. 
En effet, le ministère de 
la santé a enregistré au 
cours de ces dernières 
24 heures 48 nouveaux 
cas de contaminations 
à la Covid-19 et aucun 

décès relevé depuis une 
semaine, a-t-on confirmé. 
Les mêmes services du 

ministère de la santé 
affirment que l'apaisement 
de la pandémie se poursuit 

mais la vigilance reste de 
mise par l'application des 
mesures préventives et de 
distanciation soulignant 
que la vaccination reste 
le meilleur moyen de 
freiner l'évolution de la 
pandémie, car les chiffres 
annoncés dans les dernières 
48 heures par l'OMS sont 
effrayants. En effet, selon 
le directeur   général de 
l'OMS  Tedros Adhanon 
Ghebreyesus 1 million de 

décès a été enregistré dans 
le monde depuis le début 
de janvier 2022 soulignant 
que la propagation reste la 
principale cause indiquant 
que seul 11 pays avaient 
encore une couverture 
inférieure à 10 % Et que 1/3 
de la population mondiale 
n'est pas encore vacciné. 
D'où l'intérêt donc de se 
faire vacciner même si on 
parle d'humanité collective.

Sihem Ferdjallah

Tayeb Zgaoula

Tayeb Zgaoula
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ANNABA / EMIGRATION CLANDESTINE

Neuf (9) harragas interceptés au large d’Annaba

ANNABA / LUTTE CONTRE LE TRAFIC DE DROGUES

Saisie de 16.577 psychotropes et arrestation de deux trafiquants

ANNABA / AIN BERDA

Accident mortel sur la RN21 :
Cinq (5) décès et 24 blessés

ANNABA / TÉLÉPHONIE MOBILE

Perturbation prolongée 
constatées sur le réseau 

Ooredoo, hier samedi

Les vigiles de la mer n’ont 
pas failli à leurs missions 
habituelles, celles de 

lutter contre le phénomène 
de l’immigration clandestine. 
En effet, neuf (9) harragas ont 
été interceptés à bord d’une 
embarcation…ils tentaient 
de rejoindre l’autre rive de 
la méditerranée, apprend-
on de source maritime. Ce 
corps paramilitaire qui mène 

une guerre implacable contre 
ces traversées de la mort, est 
parvenu une fois de plus à 
déjouer cette énième tentative 
désespérée d’atteindre l’île 
de la Sardaigne, dans le sud 
de l’Italie. Les prétendants 
de la « traversée de la mort 
» originaires de la wilaya 
d’Annaba ainsi que d’autres 
villes avoisinantes âgées entre 
21 et 41 ans, étaient entassés 
à bord d’une embarcation 

de fortune. C’est lors d’une  
opération de contrôle de routine 
dans les eaux territoriales, que 
les garde-côtes, les ont repéré 
à quelques miles de la cote. 
Reconduits sur la terre ferme, 
les passagers clandestins ont été 
soumis aux formules d’usage 
et à un contrôle médical avant 
d’être présentés, par devant le 
magistrat instructeur prés le 
tribunal d’Annaba.

Le service régional de 
lutte contre le trafic 
illicite des drogues de 

la région Est, de la wilaya de 
Annaba, a réussi à mettre un 
terme à l’activité d’un réseau 
criminel spécialisé dans le 
trafic illicite de drogue ainsi 
que  l’arrestation de  deux  
individus âgés de 27 ans et 
28 ans, selon des sources 
formelles, proche de ce corps. 

L’opération a permis la saisie 
de près de 16.577 capsules 
de psychotropes de marque 
prégabaline  ainsi que deux 
téléphones mobiles. L’activité 
de ce réseau de malfaiteurs 
s’étend à plusieurs wilayas 
de l’Est du pays. Cette 
opération s’inscrit dans le 
cadre des efforts déployés 
par les éléments de la sûreté 
de wilaya d’Annaba pour 
lutter contre la drogue et les 
substances psychotropes. Les 

mis en cause ont été placés en 
garde à vue à la disposition 
de l’enquête menée sous la 
supervision du parquet général 
compétent. Cette saisie de 
drogue constitue parmi tant 
d’autres saisies réalisées ces 
dernières semaines par ce 
même service régional, dont 
la compétence englobe une 
quinzaine de wilaya situées 
entre la frontière tunisienne et 
la partie Est du pays.

Un  bus de 
transport urbain 
est entré en 

collision avec un camion, 
hier dans la matinée au 
niveau de la RN 21 au 
niveau de la localité 
‘’Ain Berda’’. L’accident 
qui s’est produit aux 
environs de 6 du matin  
a fait 5 morts et 24  
blessés qui auraient subi 
de multiples blessures. 
L’intervention des 
services de la protection 
civile de plusieurs 
unités et la gendarmerie 
nationale se sont rendus 
sur les lieux aussitôt 
alerté, vu  “la gravité 
de l’accident”, a-t-on 
observé, soulignant la 
mobilisation, à cet effet, 
de plusieurs  ambulances 
et  camions de lutte anti-
incendie, a ajouté la même 
source. Les victimes, 
ont  été évacuées par les 
éléments de la protection 

civile vers l’hôpital  
‘’Ibn Rochd’’ où les 
soins nécessaires leurs 
ont été prodigués. 
Une enquête a été 
ouverte pat les services 
habilités dans le but de 
connaitre les raisons de 
cet accident dramatique. 
Malgré les  campagnes 
de sensibilisation quant 
aux dangers de la route 

certains chauffards 
ne respectent pas les 
consignes de sécurité 
et ne se soucient pas 
de la vie d’autrui.  Les 
accidents de la route, 
de même que le nombre 
de décès et de blessés 
ne cessent d’augmenter 
ces dernières années et 
d’endeuiller des familles.

Les abonnés de 
l’opérateur 
téléphonique 

‘’Ooredoo’’ (ex Nedjma) ont 
éprouvé hier samedi beaucoup 
de difficultés à effectuer des 
appels téléphoniques ou à 
en recevoir au niveau de 
la wilaya d’Annaba. Cette 
perturbation qui a duré 
presque toute la journée a 
rendu difficile les moyens de 

communication des abonnés. 
Coté opérateur, c’est le silence 
total. Ce dernier ne s’est pas 
encore exprimé via les médias 
ou SMS pour s’en excuser 
des désagréments causés à 
des milliers d’abonnés  ou en 
donner des explications sur les 
problèmes techniques.
Ces perturbations ont causé un 
grand désagrément auprès des 
abonnés aussi bien particuliers 
que professionnels.

Iman.B

Iman.B

Imen.B

R.C
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A l’exception des 
quelques gouttes qui 
ont suinté par endroits 

et à des heures incontrôlées, l’eau 
n’est toujours pas près de couler 
régulièrement des robinets.  Les 
randonnées pédestres ou en 
voiture des citoyens à la quête 
de cette matière précieuse  se 
sont accentuées en cette saison 
estivale. En effet, voilà que depuis 
quelques jours, pour ne pas dire 
des semaines, que l’alimentation 
eau «potable»,  a fui les robinets 
ces derniers jours. Devant cet été 
de fait, les habitants d’annaba    
se sont plaints  des coupures  
et et de la perturbation dans 
l’alimentation  de ce liquide 

précieux. Cette situation a 
suscité le mécontentement et la 
colère des plaignants qui ont, 
à maintes reprises, adressé des 
lettres de doléances à l’ADE   
pour résoudre le problème, mais 
en vain. En effet, les habitants  
ont indiqué qu’ils souffraient 
des désagréments dus aux 
fréquentes coupures  d’eau 
potable. Certains d’entre eux 
ont tenu à préciser qu’ils sont 
obligés  d’acheter l’eau pour 
des besoins ménagers ou se 
doucher. Les habitants  jugent 
cette situation d’inacceptable. 
«Il est inadmissible, disent-ils, 
de supporter  le manque en plein 
saison estivale, de canicule et 
humidité  », nous dit-on. Les 

citoyens ne sachant à quel saint 
se vouer lancent un appel par le 

biais de notre journal   au wali  
pour une intervention rapide 

afin qu’il soit mis un terme à ces 
perturbations incessantes. 

ANNABA / ALIMENTATION EN EAU POTABLE

Ces récurrentes coupures d’eau qui irritent les citoyens 

Les travaux de renforcement 
de l’aéroport Commandant 
Farradj à Tindouf ont 

enregistré un avancement estimé 
à 40 %, a-t-on appris auprès de 
la direction locale des Travaux 
publics (DTP).
Doté initialement d’une 
enveloppe financière de l’ordre 
de 2,13 milliards DA, pour le 
renforcement de la piste principale 
ainsi que d’autres installations 
aéroportuaires, ce projet a connu 
une réévaluation afin d’éradiquer 
les “points noires’’ et de mettre 
un terme aux dégradations 
enregistrées, notamment dans 
l’aire de stationnement et la voie 

de circulation, sur la base d’une 
expertise menée par des cadres 
du secteur, a indiqué le chef 
de service des infrastructures 

aéroportuaires à la DTP, Smail 
Chahid.
Lancée en mai dernier, cette 
opération d’urgence, dont les 

délais de réalisation sont fixés à 8 
mois, a nécessité un financement 
de plus de 611 millions DA, 
au titre du Plan sectoriel de 
développement, a indiqué le 
responsable, signalant que le 
projet sera réceptionné début 
2023.
Et d’ajouter que le groupe 
de travail a divisé le chantier 
en deux, et ce pour assurer 
une exploitation partielle des 
infrastructures nécessaires, et 
permettre une continuité du 
service public concernant le 
transport aérien au niveau de 
cette infrastructure aéroportuaire.
Il a, par ailleurs, fait savoir 

que des cadres du secteur ont 
introduit et pour la première 
fois, une nouvelle technique, 
portant sur l’utilisation du gravier 
concassé dans le revêtement 
de la piste, affirmant que cette 
matière première disponible au 
niveau local, possède une grande 
capacité de résistance et peut 
atteindre une durée de vie de plus 
de 10 ans.
La DTP s’attèle à réaliser ce 
projet, conformément aux 
normes en vigueur, pour être 
remis dans les plus proches délais 
à l’Etablissement de gestion de 
services aéroportuaires, a-t-il 
conclu. 

TINDOUF

40% de taux d’avancement des travaux de 
renforcement de l’aéroport Commandant Farradj

S.F

Les points de vente des 
manuels scolaires relevant 
de l’Office national des 

publications scolaires (ONPS) 
à Alger enregistrent une grande 
affluence des parents d’élèves 
préférant les acheter dès 
maintenant vu qu’ils sont d’ores 
et déjà disponibles et aux mêmes 
prix que l’année passée.
Lors d’une tournée de l’APS, 
jeudi, à travers des points de 
vente des manuels scolaires 
dans la capitale, le responsable 
du point de vente du boulevard 
Zighoud-Youcef (Alger-centre), 
Mehdi Khellouf, a assuré que 
“tous les manuels scolaires des 
trois cycles de l’enseignement 
(primaire, moyen et secondaire) 
sont disponibles”, ajoutant que  
“l’Office national des publications 
scolaires a mobilisé tous les 
moyens matériels et humains pour 
permettre aux parents d’élèves de 
les acquérir dans le calme”.
Afin de contribuer à la réussite 
de la rentrée scolaire 2022-2023, 
le point de vente de Zighoud-

Youcef “est ouvert tous les jours 
de la semaine sauf le vendredi”, 
et ce, tout au long de l’année, a-t-
il souligné. “On enregistre une 
forte affluence depuis la mi-août. 
Cela contribuera certainement à 
réduire la pression sur l’ONPS 
par rapport aux précédentes 
années”, a-t-il estimé.
Le responsable a fait savoir que 
le point de vente de Zighoud-
Youcef s’est doté, cette année, 
de trois caisses supplémentaires, 
qui seront opérationnelles à la 
rentrée scolaire pour assurer le 
bon déroulement de l’opération.
Au point de vente de “Larbi 
Ben Mhidi”, Ahmed Bouziane, 
administrateur à l’office, a affirmé 
que les manuels scolaires des trois 
cycles d’enseignement étaient 
“disponibles”, mettant en exergue 
que les prix sont “stables” et n’ont 
pas changé par rapport à l’année 
précédente, ce qui a été bien 
accueilli par les clients, a-t-il dit.
A ce titre, Salem, père de quatre 
enfants scolarisés aux cycles 
primaire et moyen, a estimé que 

les prix des manuels scolaires 
sont “très raisonnables” et 
“disponibles”, et que les citoyens 
peuvent les acheter sans faire la 
queue.
Il a indiqué avoir pu acquérir 
à la fois les manuels des deux 
cycles primaire et moyen, saluant 
l’accueil réservé par l’office.
De son côté, Salim, fonctionnaire 
et père de cinq enfants, a souligné 
qu’il avait l’habitude d’acheter 
chaque année des manuels 
scolaires au point de vente de 

Zighoud Youcef, constatant “la 
stabilité des prix”.
Pour sa part, Mohamed a salué 
“la bonne organisation” au 
niveau des points de vente des 
manuels scolaires et la stabilité 
des prix, et évoqué en revanche 
“la lourdeur du cartable pour les 
élèves”, exprimant à ce propos 
son espoir de voir généraliser 
l’utilisation des tablettes à tous 
les établissements scolaires.
Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim Belabed 

avait affirmé en juillet dernier 
que son département n’avait pas 
renoncé à la vente du manuel 
scolaire au sein des établissements 
éducatifs, indiquant que les autres 
structures et foires dédiées aux 
livres scolaires “viennent soutenir 
l’opération de vente et non la 
remplacer”.
Et d’ajouter qu’en prévision de 
la prochaine rentrée scolaire, 34 
points de vente permanents seront 
ouverts au niveau national, avec 
au moins un point de vente au 
niveau de chaque commune, en 
plus des foires organisées à travers 
les wilayas et 1.478 bibliothèques 
privées destinées à cet effet.
M. Belabed a également 
évoqué le recours à la vente 
électronique du manuel scolaire 
suite au renouvellement de la 
convention de partenariat entre 
l’Office national des publications 
scolaires (ONPS) et une société 
privée, avec la garantie du service 
de livraison.

Grande affluence aux points de vente des manuels scolaires



Ethiopie 
Le Tigré ciblé par des frappes aériennes

Face à la Chine, le Japon veut réaffirmer 
sa présence en Afrique

Au moins quatre 
personnes ont été 
tuées, vendredi, 

dans le bombardement qui a 
touché une école de la capitale 
provinciale, Makalé, faisant 
craindre le retour d’un conflit 
de grande ampleur, selon le 
monde fr.
L’escalade militaire se poursuit 
dans le nord de l’Ethiopie. 
Trois jours après la reprise 
des combats dans la région 
du Tigré, qui a mis fin à cinq 
mois de trêve entre les rebelles 
tigréens et les autorités 
d’Addis-Abeba, la province a 
connu une violente secousse, 
vendredi 26 août, avec le 
bombardement meurtrier 
d’une école de Makalé, la 
capitale provinciale du Tigré.
En fin de matinée, l’aviation 
éthiopienne a mené un raid 
aérien au-dessus de la ville, 
place forte des insurgés du 
Front populaire de libération 
du Tigré (FPLT), en guerre 
contre le pouvoir central 
depuis novembre 2020. La 
frappe s’est abattue sur le Red 
Kids Paradise Kindergarten, 
une école maternelle. Les 
images relayées par la 
télévision tigréenne montrent 
des corps gisant au sol, l’école 
soufflée par l’impact. Kibrom 
Gebreselassie, le directeur 
de l’hôpital Ayder, le plus 
important de la ville, affirme 
que son établissement a reçu 
quatre morts, dont deux 
enfants, et neuf blessés.
Quelques heures après 
le bombardement, le 
gouvernement du premier 
ministre, Abiy Ahmed, a 

publié un communiqué dans 
lequel il accuse « la clique 
du FPLT d’avoir continué ses 
attaques ». Par conséquent, 
l’armée éthiopienne va « 
mener des actions ciblant ses 
forces militaires », prévient-
il, tout en ordonnant aux 
populations tigréennes « de se 
tenir à l’écart des équipements 
et centres d’entraînement 
militaires du FPLT ». Addis-
Abeba sait pourtant que cet 
avertissement est inaudible au 
Tigré, privé d’électricité et de 
télécommunications depuis 
plus d’un an.
Crainte d’une « confrontation 
massive »
Une telle attaque contre des 
populations civiles marque-
t-elle le début d’un nouveau 
conflit de grande ampleur, 
alors que les combats de ces 
derniers jours étaient restés 

localisés dans le sud du Tigré 
? « Jusqu’à vendredi, je 
pensais que le gouvernement 
éthiopien et le FPLT bluffaient 
en menant d’importantes 
manœuvres militaires, mais, 
après cette frappe aérienne, je 
crains que nous ayons atteint 
un point de non-retour », 
explique un homme politique 
tigréen en exil, qui souhaite 
rester anonyme.
Ce nouvel accès de violence 
risque d’enterrer les espoirs 
de paix entretenus par la 
communauté internationale 
depuis cinq mois, ajoute 
un diplomate occidental en 
poste en Ethiopie, qui redoute 
désormais « une confrontation 
massive ». Engagées 
depuis mars dans une trêve 
humanitaire, les deux parties 
avaient alors entamé de 
timides pourparlers. Malgré 

quelques gestes de bonne 
volonté – la remise en route de 
l’aide alimentaire vers le Tigré 
et la libération de prisonniers 
de guerre –, les deux camps 
n’ont jamais été capables de 
se réunir autour d’une même 
table.
D’autres frappes aériennes 
ont eu lieu, ce vendredi, sur 
le front sud, dans la région de 
Raya Azebo, où se concentre 
l’essentiel des affrontements 
récents. « Cette zone disputée 
entre le Tigré et la région 
voisine Amhara revêt une 
importance cruciale pour le 
FPLT, car c’est aujourd’hui 
le seul grenier à céréales 
de la province », assure un 
travailleur humanitaire en 
poste en Ethiopie. La prochaine 
récolte n’aura lieu qu’en 
octobre au Tigré, où 47 % de la 
population est déjà en situation 

d’insécurité alimentaire 
aiguë, selon le Programme 
alimentaire mondial (PAM).
Jeu de dupes
La région vivait, jusqu’à 
présent, sous perfusion des 
convois d’aide alimentaire, 
mais ils sont désormais 
interrompus à cause de la 
reprise des combats. Mercredi 
24 août, dans un entrepôt de 
Makalé, des soldats du FPLT 
ont également confisqué 570 
000 litres de carburant que le 
parti tigréen avait initialement 
prêtés au PAM pour mener 
à bien la distribution de 
l’aide alimentaire. Un acte 
« scandaleux et honteux », a 
dénoncé le directeur du PAM, 
David Beasley. « Cela souligne 
qu’un conflit de grande 
ampleur se prépare »,note un 
diplomate à Addis-Abeba.
Dans une rare prise de parole 
publique sur le sujet, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, 
le directeur général de 
l’Organisation mondiale de la 
santé, lui-même originaire du 
Tigré et ancien cadre du FPLT, 
a confié avoir perdu le contact 
avec ses proches dans ce qu’il 
qualifie de « pire catastrophe 
au monde ». « Je ne peux pas 
leur envoyer d’argent. Ils sont 
affamés, je le sais. Je ne peux 
pas partager avec eux ce que 
j’ai, car ils sont complètement 
isolés. Je ne peux pas leur 
parler. Cela fait longtemps que 
je ne leur ai pas parlé », a-t-il 
déclaré lors d’une conférence 
de presse, au lendemain de la 
reprise des hostilités.

La huitième Conférence 
internationale de Tokyo 

sur le développement de 
l’Afrique se tient à Tunis, les 
27 et 28 août, selon le monde 
fr.
La rivalité du Japon avec 
la Chine en Afrique et la 
ferme volonté de Tokyo 
de se différencier de son 
puissant voisin sur un 
continent politiquement et 
économiquement stratégique 
seront au cœur de la huitième 
Conférence internationale de 
Tokyo sur le développement 
de l’Afrique (Ticad 8) qui se 
déroule les 27 et 28 août, à 
Tunis.

L’événement, devenu triennal 
après avoir été quinquennal 
de 1993 à 2013, et organisé 
alternativement au Japon et 
en Afrique depuis 2016, doit 
se traduire par la promesse 
d’investissements dans 
les ressources humaines, 
d’aide alimentaire ou encore 
de développement des 
infrastructures, formulée 
à distance par le premier 
ministre nippon, Fumio 
Kishida, contraint de rester à 
Tokyo après avoir contracté le 
Covid-19.
Il s’agit pour la conférence 
de soutenir le continent 
dans la triple crise qu’il 

affronte : sanitaire avec le 
Covid-19, climatique et, 
surtout, alimentaire. « La 
pandémie et les difficultés 
d’approvisionnement causées 
par la guerre entre l’Ukraine 
et la Russie ont exacerbé 
la malnutrition », rappelle 
Shinjiro Amameishi, adjoint 
au développement au sein 
de l’Agence japonaise de 
coopération internationale, 
chargée de concrétiser les 
engagements de l’aide 
nippone.
« Relation d’égal à égal »
Le Japon doit annoncer 
17,8 milliards de yens 
(124 millions d’euros) 

d’aides pour la production 
alimentaire. Il insistera sur 
les initiatives en place dans ce 
domaine comme la Coalition 
pour le développement de 
la riziculture en Afrique. 
Celle-ci vise un doublement 
à 56 millions de tonnes d’ici 
à 2030 de la production de 
riz sur le continent par un 
soutien aux agriculteurs et 
aux gouvernements pour 
élaborer des stratégies de 
développement de la filière. 
Le Japon veut aussi former 
300 000 personnes en trois 
ans dans le domaine sanitaire, 
pour faire face aux maladies 
contagieuses et agricoles.

Le secteur privé bénéficiera 
d’aides accrues à des 
programmes à succès, comme 
le Next Innovation with 

Japan, qui soutien la création 

de start-up sur le continent. 

Lancé en 2020, il a déjà 
permis de créer une dizaine de 

sociétés engagées notamment 

dans la logistique et la santé. 

Le Japon va débloquer 5 
milliards d’euros sur trois 

ans pour des infrastructures 

« de qualité » et 4 milliards 

d’euros pour les énergies 

renouvelables.
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Protection de la biodiversité en haute mer :

 échec des négociations à l’ONU

Au Pakistan, des pluies de mousson d’une intensité exceptionnelle 
ont tué plus de 900 personnes depuis le début de l’été

Nouvelle avarie pour le traité 
destiné à protéger les zones 
marines extraterritoriales, 
toujours pas signé après un 
cinquième round de négociations. 
Une autre session pourrait avoir 
lieu d’ici à la fin de l’année, selon 
le monde fr.
Encore raté. Après deux 
semaines de négociations, les 
Etats membres des Nations 
unies (ONU) se sont séparés, 
vendredi 26 août, sans réussir à 
finaliser le traité pour protéger la 
haute mer, plusieurs contentieux 
majeurs restant à dépasser pour 
parvenir à un accord crucial pour 
l’océan, trésor fragile et vital pour 
l’humanité.
Après plus de quinze années 
de discussions informelles puis 
formelles pour accoucher d’un 
texte contraignant, visant à 
sauvegarder cette vaste zone qui 
couvre près de la moitié de la 
planète, cette cinquième session 
devait être la dernière – comme 
devait déjà l’être la quatrième, 
en mars. Malgré des discussions 
qui ont débordé dans la soirée 
de vendredi, cela n’a pas suffi. 
« Nous n’avons jamais été aussi 
proches de la ligne d’arrivée dans 
ce processus », a toutefois relevé 
la présidente de la conférence, la 
Singapourienne Rena Lee.
« Même si nous avons fait 
d’excellents progrès, nous avons 
encore besoin d’un peu de temps 
pour aboutir », a-t-elle ajouté, 
recueillant l’approbation de 
la plénière pour suspendre les 
travaux sine die. L’Assemblée 

générale de l’ONU va désormais 
être saisie d’une demande de 
reprise de cette cinquième session 
à une date qui reste à déterminer.

Absence d’accord sur 
l’exploitation des ressources 
génétiques
« Malgré la déception de ne pas 
avoir finalisé le traité pendant 
ces deux semaines, nous jugeons 
encourageants les progrès réalisés 
», a commenté Liz Karan, de 
l’ONG The Pew Charitable 
Trusts, appelant à une nouvelle 
session d’ici à la fin de l’année.
Greenpeace s’est montré plus 
sévère, accusant notamment 
les Etats-Unis et les pays de la 
Coalition pour une haute ambition, 
emmenés par l’Union européenne 
(UE), d’avoir attendu le dernier 
moment pour faire preuve de 
cette ambition « autoproclamée 
». Trop tard : « Le temps est 
écoulé », a dénoncé Laura Meller, 
responsable Océans de l’ONG. « 
Pendant que les pays continuent 
à parler, les océans et ceux qui 
en dépendent souffrent », a-t-elle 
ajouté dans un communiqué.
Par exemple, les Etats insulaires 
en développement du Pacifique. 
En leur nom, la représentante de 
Samoa, très émue, a exprimé sa 
« déception ». « Nous vivons très 
loin et cela coûte cher de venir 
jusqu’ici. (…) De l’argent qui 
n’est pas dépensé pour des routes, 
des médicaments, des écoles ». « 
Le Pacifique est venu ici en toute 
bonne foi et continuera à le faire 
jusqu’à ce que nous concluons 

cette conférence dans un avenir 
proche », a-t-elle lancé au bord des 
larmes, sous les applaudissements 
de la salle.
Parmi les sujets les plus 
sensibles dans ces négociations, 
la répartition des possibles 
bénéfices issus de l’exploitation 
des ressources génétiques de 
la haute mer, où industries 
pharmaceutiques, chimiques et 
cosmétiques espèrent découvrir 
des molécules miraculeuses.
Répondant aux demandes des 
pays en développement qui 
craignent de passer à côté de 
retombées potentielles faute de 
pouvoir conduire ces recherches 
coûteuses, le dernier projet de 
texte laissait sur la table, mais sans 
accord, la redistribution initiale de 
2 % – et à terme jusqu’à 8 % – des 
futures ventes de produits issus de 
ces ressources qui n’appartiennent 
à personne.
« Occasion ratée »
Greenpeace avait d’ailleurs 
accusé, jeudi, l’UE, les Etats-
Unis et le Canada de précipiter 
ces négociations vers un échec 
en raison de leur « avidité » à 
garder ces ressources pour eux. 
Des accusations rejetées par un 
négociateur européen.
Ces questions d’équité entre 
le Nord et le Sud traversent 
de nombreuses négociations 
internationales, en particulier 
celles sur le climat où les pays en 
développement victimes mais pas 
responsables du réchauffement 
réclament en vain aux pays riches 
de respecter leurs promesses 

d’aide financière.
Ce traité vise spécifiquement 
la haute mer, qui commence où 
s’arrêtent les zones économiques 
exclusives (ZEE) des Etats, à un 
maximum de 200 milles nautiques 
(370 kilomètres) des côtes, et qui 
n’est donc sous la juridiction 
d’aucun pays. Alors que la 
bonne santé des écosystèmes 
marins est cruciale pour l’avenir 
de l’humanité, notamment pour 
limiter le réchauffement de la 
planète, seulement 1 % de cet 
espace, qui représente 60 % des 
océans, est protégé.
Un des piliers du traité sur « 
la conservation et l’utilisation 
durable de la biodiversité marine 
des zones ne relevant pas de 
la juridiction nationale » est 
d’ailleurs d’y permettre la création 
d’aires marines protégées. « Une 
étape cruciale dans les efforts 
pour protéger au moins 30 % de 

la planète d’ici à 2030 », avait 
souligné cette semaine Maxine 
Burkett, une responsable pour 
les océans au département d’Etat 
américain.
Certains experts craignent que si 
le traité sur la haute mer n’est pas 
conclu d’ici à la fin de l’année, cet 
objectif soit hors d’atteinte. Les 
délégations s’opposent toujours 
sur le processus de création de 
ces aires protégées, ainsi que sur 
les modalités d’application de 
l’obligation d’études d’impact 
environnementales avant une 
nouvelle activité en haute mer. 
« Quelle occasion ratée… », 
a regretté sur Twitter Klaudija 
Cremers, chercheuse à l’Institut 
du développement durable et des 
relations internationales (Iddri) 
qui, comme plusieurs ONG, 
a un siège d’observateur des 
négociations.

L’état d’urgence a été déclaré 
vendredi dans le pays, 
particulièrement vulnérable au 
dérèglement climatique, où plus 
de 33 millions de personnes ont 
été « durement touchées » par les 
intempéries, selon le monde fr.
« Je n’ai jamais vu de telles 
inondations de ma vie », témoigne 
Rahim Bakhsh Brohi, agriculteur 
interrogé par l’Agence France-
Presse, dans un pays pourtant 
habitué à la violence des 
intempéries. L’état d’urgence a 
été déclaré vendredi 26 août au 
Pakistan, en proie à des pluies 
de mousson d’une intensité 
exceptionnelle qui ont touché plus 
de 33 millions d’habitants.
Plus de 900 personnes ont été 
tuées, dont 34 ces dernières 
24 heures, en raison des pluies 
de mousson qui ont débuté 
en juin, a précisé, vendredi, 
l’agence nationale de gestion des 
catastrophes (NDMA). Les dégâts 
matériels sont catastrophiques. 
Près de 220 000 maisons ont 
été entièrement détruites, et 500 
000 gravement endommagées, a 
détaillé le NDMA.
La mousson, qui dure 
habituellement de juin à 

septembre, est essentielle pour 
l’irrigation des plantations et 
pour reconstituer les ressources 
en eau du sous-continent indien. 
Mais elle apporte aussi chaque 
année son lot de drames et de 
destructions.
Le spectre des inondations de 
2010
Selon les autorités, ces intempéries 
sont comparables à celles de 2010, 
année record au cours de laquelle 
2 000 personnes avaient été tuées 
et près d’un cinquième du pays 
submergé par les pluies.
A Sukkur, dans la province du 

Sind (Sud), particulièrement 
touchée, les habitants tentent de se 
frayer un chemin à travers les rues 
boueuses encombrées des débris 
charriés par les intempéries. 
Comme des milliers d’habitants 
des zones rurales à la recherche 
d’un abri, Brohi tentait de trouver 
refuge sur la route nationale 
surélevée, rare lieu épargné par 
les inondations. Quelque 80 000 
hectares de terres agricoles ont été 
détruits dans cette seule province.
La ministre du changement 
climatique, Sherry Rehman, 

qui avait parlé, mercredi, d’une 
catastrophe d’« une rare ampleur 
», a lancé, vendredi, un appel à 
l’aide internationale.
Le Pakistan est particulièrement 
vulnérable au dérèglement 
climatique. Il figure en huitième 
position des pays les plus 
menacés par les phénomènes 
météorologiques extrêmes, 
selon une étude de l’ONG 
Germanwatch.
En début d’année, une grande 
partie du pays a été en proie 
à une vague de chaleur, avec 
jusqu’à 51°C enregistrés à 
Jacobabad, dans la province du 
Sind. Aujourd’hui, cette ville est 
touchée par des inondations qui 
ont endommagé des maisons, 
emporté routes et ponts.
« J’ai survolé la zone sinistrée et 
je n’ai pas de mots pour exprimer 
ce que j’ai vu », a déclaré à la 
télévision le premier ministre, 
Shehbaz Sharif, après une visite 
de Sukkur. Celui-ci a annulé son 
déplacement en Grande-Bretagne 
afin de superviser les opérations de 
sauvetage et a ordonné à l’armée 
de se consacrer entièrement aux 
opérations de secours.
Les officiers de l’armée devront 

d’ailleurs verser un mois de 
salaire face aux pertes provoquées 
par la catastrophe et un appel aux 
dons a été lancé.
Les régions du Baloutchistan 
(Ouest) et de Sind (Sud) sont les 
plus touchées, même si les pluies 
torrentielles ont concerné presque 
l’ensemble du Pakistan. Des 
vidéos postées sur les réseaux 
sociaux vendredi montraient 
des bâtiments, installés près de 
rivières en crue, ainsi que des 
ponts, détruits par les flots.
A Chaman, près de la frontière 
avec l’Afghanistan, des déplacés 
avançaient dans de l’eau boueuse 
leur arrivant jusqu’à la taille en 
raison de la rupture d’un barrage 
proche.
A Quetta, capitale de la province 
du Baloutchistan, les lignes de 
chemin de fer ont été coupées à 
la suite des dommages subis par 
un pont. La plupart des réseaux de 
téléphonie et de services Internet 
ont été interrompus, selon 
l’autorité des télécommunications 
qui a qualifié la situation d’« 
inédite ».
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Le CR Belouizdad, triple 
tenant du titre et candidat à 
sa propre succession pour 

la quatrième fois consécutive, 
a démarré la saison 2022-2023 
de la plus belle des manières, 
en atomisant vendredi le HB 
Chelghoum-Laïd (4-1), pour le 
compte de la première journée 
de Ligue 1 de football, ayant vu 
les trois autres clubs recevant : 
le CS Constantine, le RC Arbaâ 
et l’ASO Chlef l’emporter 
respectivement (3-1) contre 
l’USM Khenchela, (3-1) contre 
le MC Oran et (1-0) contre la JS 
Kabylie.

Les Rouge et Blanc ont débloqué 
la situation d’entrée de jeu, 
puisque leur avant-centre Aribi a 
trouvé le chemin des filets dès la 
sixième minute, en transformant 
un pénalty (1-0), avant de revenir 
à la charge, juste avant la fin de la 
première mi-temps pour s’offrir 
un doublé (42’).
Au retour des vestiaires, le Chabab 
a poursuivi sa domination et a vu 
ses efforts récompensés par un 
troisième but, signé Belkheir à 
la 71’, avant que Zouad ne sauve 
l’honneur pour les visiteurs à la 
83’.
Quoique, malgré l’ambiance 

morose, due à l’absence du public, 
le club champion d’Algérie en 
titre a continué à jouer l’attaque 
à outrance, ce qui lui a permis 
d’ajouter un quatrième et dernier 
but par l’intermédiaire de son 
meneur de jeu, Bourdim, à la 90’.
Le CS Constantine et le RC Arbaâ 
ont également fait parler la poudre 
au cours de cette première journée 
du championnat, en réussissant  
l’un comme l’autre à passer trois 
buts à leurs adversaires du jour.
Les Sanafir ont dominé le nouveau 
promu l’USM Khenchela grâce 
aux réalisations de Dib (25’), 
Koupkou (61’) et Khaldi (70’), 

alors que le RCA s’en est remis au 
trio Kessili (45’+2), Tayeb (62’) 
et Toumi (83’) pour renverser le 
club d’El Hamri, qui avait ouvert 
le score à la 18’ par Bouguettaya.
Ce dernier aurait même pu s’offrir 
un doublé, en changeant peut-être 
l’issue de cette rencontre, sur 
pénalty, au début de la seconde 
période, mais Chouih, le gardien 
vétéran du RCA était à la parade.
Enfin, la JS Kabylie a tenu bon 
pendant pratiquement tout le 
match, avant de s’écrouler à la 86’ 
sur un but assassin du Tunisien 
Djendoubi, qui a offert une courte 
mais précieuse victoire aux 

locaux (1-0).
Les péripéties de cette première 
journée se poursuivront samedi, 
avec le déroulement des quatre 
derniers matchs inscrits à son 
programme, dont le choc JS 
Saoura - MC Alger, entre deux 
grosses cylindrées de la Ligue 1.
De leur côté, l’ES Sétif et le 
Paradou AC débuteront cette 
nouvelle saison hors de leurs 
bases, puisqu’ils seront appelés à 
se déplacer respectivement chez 
l’US Biskra et le NC Magra, 
alors que l’USM Alger recevra 
le nouveau promu, le MC El 
Bayadh, au stade de Dar El Beïda.

S’étant engagé avec 
le Stade Brestois 29 
pour une saison, plus 

une supplémentaire en option, 
en marge de sa signature, le 
meilleur buteur de l’histoire de 
l’EN Islam Slimaini a révélé 
pourquoi il a choisi le club 
breton.
« J’ai parlé avec Greg (Lorenzi, 
le directeur sportif) et le coach,  
j’ai senti de la confiance de leur 
part. C’est ce qu’il y a de plus 
important dans le football ici. 
Ce sera un nouveau défi, ça va 
m’aider à me surpasser. Je pense 
que je peux apporter un plus à 
cette équipe, notamment grâce 
à mon expérience. Je ne visais 
pas spécialement la France, ça 
s’est fait au feeling. Je sais que 
la Ligue 1 est physique, qu’il 
faut faire beaucoup d’efforts et 

se battre dans tous les matchs 
pour gagner des points. Mais, 
je pense savoir quoi faire pour 
être performant ici. En tout 
cas, je suis prêt », tels sont les 
premiers mots de la nouvelle 
recrue de Brest.

Bain de foule
A sa sortie du centre 
d’entraînement dans le véhicule 
conduit par son coéquipier en 
équipe nationale Youcef Belaili, 
le désormais ancien attaquant du 
Sporting Lisbonne a été sollicité 
par des fans du club breton 
et quelques Algériens venus 
spécialement pour lui. Islam 
Slimani a signé des autographes 
et pris des photos avec ses 
admirateurs. Il en a profité pour 
réitérer sa promesse de casser 
la baraque avec son nouveau 
club. « Je suis content d’être ici, 

j’espère que l’on va rendre les 
supporters heureux. »
Bruges avait tenté un dernier 

coup
Le club belge a été l’un des 
premiers à prendre attache avec 
l’agent d’Islam Slimani pour le 
recruter cet été. Une fois avoir 
appris qu’un accord a été trouvé 
avec Brest, Bruges a exercé une 
grosse pression sur son agent 
pour le faire changer d’avis, en 
vain. Super Sli avait déjà fait 
son choix de signer avec le club 
breton.

Il portera le numéro 13
C’est le numéro que l’on verra 
sur le maillot d’Islam Slimani à 
chaque match du Stade Brestois 
29. Souhaitons que ce numéro 
lui portera chance en L1, lui qui 
reste sur un échec à l’Olympique 
lyonnais.

Slimani :
« Brest, mon nouveau défi »

Ligue 1 algérienne (1ère journée) :
Le CRB repart sur de bonnes bases
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Liverpool cartonne, City et Chelsea assurent… 
Les cadors à la relance en Premier League

Pour les débuts de Casemiro, Manchester United enchaîne 
à Southampton

Plusieurs cadors du 
championnat anglais 
étaient de sortie ce samedi 

lors de la 4e journée. Ils ont 
fait honneur à leur statut, avec 
mention spéciale p
Après Manchester United, 
tombeur de Southampton (1-0) 
en ouverture de la levée, les trois 
premiers du dernier championnat 
se produisaient ce samedi en 
Premier League. Ils l’ont tous 
emporté, mais avec des scénarios 
différents. Si Liverpool a été 
irrésistible face à Bournemouth 
(8-0), ce n’est pas le cas de 
Manchester City et Chelsea, qui 

ont dû batailler pour se défaire 
respectivement de Crystal Palace 
(4-2) et de Leicester (2-1).

La preuve par neuf 
pour Liverpool

Liverpool est donc l’équipe qui 
a fait la plus grande impression 
ce samedi. Les Reds ont passé 
neuf buts aux Cherries de Scott 
Parker. Ce fut l’opération porte 
ouvertes. Sans succès depuis 
l’entame de la saison, les 
hommes de Jurgen Klopp étaient 
déchainés, à l’instar de Roberto 
Firmino. Le Brésilien a inscrit un 
doublé et a été impliqué sur cinq 
buts de son équipe.

Bien sûr, il n’a pas été le seul 
à participer à cette victoire 
historique. Luis Diaz a également 
mis un doublé, tandis que le 
jeune Carvalho a régalé avec un 
but splendide sur une reprise de 
volée. Harvey Elliott et Trent 
Alexander-Arnold ont également 
soigné leurs statistiques dans 
cette rencontre à sens unique.

Haaland relance Man City
Opposé à Crystal Palace, 
Manchester City a eu plus de 
fil à retordre. Les Sky Blues 
ont même été menés au score 
par deux buts d’écart. Mais, ils 
s’en sont sortis. Et pour cela, ils 

peuvent remercier leur nouveau 
goleador Erling Haaland. Le 
Norvégien s’est réveillé en 
seconde mi-temps pour inscrire 
un triplé, son premier dans 
l’élite anglaise. Avant qu’il ne 
commence son show, Bernardo 
Silva avait redonné espoir aux 
siens en portant le score à 1-2.

Chelsea remercie Sterling
Sans victoire depuis la 1e journée 
du championnat, les Blues 
de Thomas Tuchel sont aussi 
repartis de plus belle. Et ils sont 
parvenus à le faire en évoluant 
en infériorité numérique pendant 
presque une heure de jeu suite à 

l’expulsion de Gallagher. Leur 
héros du jour a été Raheem 
Sterling, auteur d’un joli doublé. 
Après avoir réduit le score à 
1-2 grâce à Barnes, Leicester a 
poussé dans l’espoir d’égaliser 
mais sans résultat. L’équipe 
londonienne a su faire le dos 
rond et préserver la victoire.
Dans les autres matches ce 
samedi, on relèvera le revers 
surprenant de Leeds sur la 
pelouse de Brighton (1-0). 
Everton, de son côté, a encore 
manqué de s’imposer, en 
partageant les honneurs avec 
Brentford (1-1).

Toujours sans Cristiano 
Ronaldo et Casemiro, 
remplaçants au coup 

d’envoi mais rentrés en cours 
de jeu, Manchester United a 
enchaîné une deuxième victoire à 
Southampton (1-0) ce samedi, en 
ouverture de la 4ème journée de 
Premier League.
La saison de Manchester United 
est donc bel et bien lancée. Ce 
samedi, en ouverture de la 4ème 
journée de Premier League, les 
Red Devils sont allés chercher 
leur deuxième succès sur la 
pelouse de Southampton (1-0). 
Erik ten Hag, qui avait décidé de 
faire confiance au même XI ayant 
débuté dans le derby d’Angleterre 
victorieux face à Liverpool (2-1) 
lundi, et donc de laisser Cristiano 

Ronaldo ainsi que la nouvelle 
recrue Casemiro sur le banc, 
confirme avoir peut-être (enfin) 
trouvé la bonne formule pour 
relever la tête. Il peut en tout cas 
être fier du comportement de ses 
hommes.
La première période s’est avérée 
relativement équilibrée entre 
les deux formations disposées 
en 4-2-3-1. Les Saints se sont 
d’abord installés dans le camp 
mancunien après un premier 
quart d’heure aux allures de round 
d’observation. Puis les visiteurs 
ont peu à peu repris le contrôle 
du cuir. Soton comme MU ont en 
tout cas eu l’occasion de prendre 
les devants. Les Red Devils, 
d’abord, par l’intermédiaire 
d’une incroyable quadruple 

occasion devant le but de Bazunu, 
bien supplée par ses défenseurs 
morts de faim sur chaque ballon 
(20e). Puis les hommes de Ralph 
Hasenhüttl ont eu leurs chances, 
mais Bella-Kotchap a manqué de 
précision à quelques mètres du 
but, à la suite d’un corner botté 
par Ward-Prowse (31e), alors 
qu’Adams a buté sur De Gea 
(32e, 38e).
Fernandes et De Gea décisifs, 

Ronaldo inquiétant
Après la pause, McTominay a 
allumé la première mèche de la 
seconde période (49e). Mais la 
lumière est venue des pieds de 
Fernandes. Le Portugais, à la 
conclusion d’un joli mouvement 
collectif en triangle sur le côté 
droit, a ouvert le score d’un plat 

du pied chirurgical (0-1, 55e). 
Southampton n’a jamais rien 
lâché, mais De Gea a brillé, 
d’une somptueuse parade réflexe 
sur une tête d’Aribo (66e), alors 
que la charnière Varane-Martinez 
a tenu le choc. La rentrée de 
l’ancien Bordelais Mara, auteur 
d’un ingénieux retourné repoussé 
par Dalot (90e+4), à 15 minutes 
de la fin n’aura rien changé.
Celle de Cristiano Ronaldo (68e) 
non plus. Le quintuple Ballon 
d’Or a encore vécu un après-midi 
compliqué sous le soleil de la 
ville portuaire. L’ancien goleador 
du Real Madrid, en manque de 
confiance, a été bousculé dans 
les duels (70e, 82e). CR7 a même 
inquiété quand les soigneurs sont 
intervenus pour le soulager d’une 

douleur visiblement importante 
au genou droit (74e). À noter aussi 
que Casemiro, le nouveau n°18 
des Red Devils, a fait ses grands 
débuts en Angleterre. Tout n’était 
pas parfait, mais les Mancuniens, 
qui n’avaient plus gagné loin 
d’Old Trafford depuis le 20 
février dernier, ont eu le mérite 
d’enclencher une dynamique 
positive. Manchester United 
grimpe provisoirement au 6ème 
rang, alors que Southampton, 
défait pour la deuxième fois de la 
saison, est 13ème.
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GUERRE EN UKRAINE :
Les Russes et Bélarusses d'Ukraine font face à des 

refus massifs de permis de séjour

Même s'ils ême s'ils 
soutiennent sans soutiennent sans 
réserve Kyiv, les réserve Kyiv, les 

Russes et Bélarusses vivant Russes et Bélarusses vivant 
en Ukraine font face à des en Ukraine font face à des 
refus massifs de permis de refus massifs de permis de 
séjour. View on euronewsséjour. View on euronews
Des dizaines de milliers de Des dizaines de milliers de 
citoyens russes et bélarusses citoyens russes et bélarusses 
vivent en Ukraine : la plupart, vivent en Ukraine : la plupart, 
horrifiés, soutiennent sans horrifiés, soutiennent sans 
réserve leur pays d'accueil réserve leur pays d'accueil 
face à l'invasion de Moscou, face à l'invasion de Moscou, 
mais certains voient les mais certains voient les 
obstacles administratifs obstacles administratifs 
s'accumuler au point de s'accumuler au point de 
compromettre leur futur.compromettre leur futur.
Le 9 février, Karyna Le 9 février, Karyna 
Patsiomkina s'est dit que ses Patsiomkina s'est dit que ses 
ennuis étaient enfin derrière ennuis étaient enfin derrière 
elle : six semaines après avoir elle : six semaines après avoir 
fui le Bélarus, où ses amis fui le Bélarus, où ses amis 
croupissent en prison et elle-croupissent en prison et elle-
même risquait l'arrestation même risquait l'arrestation 
pour des publications anti-pour des publications anti-
pouvoir, cette jeune femme pouvoir, cette jeune femme 
de 31 ans emménageait de 31 ans emménageait 
dans un refuge loué par une dans un refuge loué par une 
compatriote à Boutcha, près compatriote à Boutcha, près 
de Kiev.de Kiev.
Elle avait pris goût à cette Elle avait pris goût à cette 
banlieue cossue et verdoyante banlieue cossue et verdoyante 
et à son nouveau pays, "100 et à son nouveau pays, "100 
fois plus démocratique" fois plus démocratique" 
que sa terre d'origine. Las que sa terre d'origine. Las 
! Deux semaines après son ! Deux semaines après son 
installation, l'armée russe installation, l'armée russe 

envahissait l'Ukraine en envahissait l'Ukraine en 
arrivant notamment depuis le arrivant notamment depuis le 
territoire du Bélarus, allié de territoire du Bélarus, allié de 
Moscou.Moscou.
Boutcha est occupée après de Boutcha est occupée après de 
violents combats. Le 8 mars, violents combats. Le 8 mars, 
Karyna décide de partir "car Karyna décide de partir "car 
il n'y avait plus de gaz ni il n'y avait plus de gaz ni 
d'électricité". La route étant d'électricité". La route étant 
déjà coupée, elle met 48 déjà coupée, elle met 48 
heures pour rejoindre Kiev, heures pour rejoindre Kiev, 
puis Lviv, dans l'ouest.puis Lviv, dans l'ouest.
Quand Boutcha est libérée Quand Boutcha est libérée 
début avril et qu'émergent les début avril et qu'émergent les 
premiers signes des massacres premiers signes des massacres 
commis dans la ville, elle commis dans la ville, elle 
revient immédiatement revient immédiatement 
s'enrôler comme volontaire, s'enrôler comme volontaire, 
dans une cellule d'aide dans une cellule d'aide 
psychologique puis auprès de psychologique puis auprès de 
la Croix-Rouge.la Croix-Rouge.
Fin juin, la jeune femme est Fin juin, la jeune femme est 
honorée durant une cérémonie honorée durant une cérémonie 
officielle par la municipalité officielle par la municipalité 
de Boutcha. Mais quand elle de Boutcha. Mais quand elle 
se présente début juillet au se présente début juillet au 
service des migrations pour service des migrations pour 
faire prolonger son permis faire prolonger son permis 
de séjour, son passeport lui de séjour, son passeport lui 
est confisqué 48 heures puis est confisqué 48 heures puis 
rendu avec un tampon: elle a rendu avec un tampon: elle a 
10 jours pour quitter l'Ukraine, 10 jours pour quitter l'Ukraine, 
sous peine d'expulsion.sous peine d'expulsion.
"Refus massifs""Refus massifs"
Depuis le mois de mai et la Depuis le mois de mai et la 
reprise progressive du travail reprise progressive du travail 
dans les administrations dans les administrations 

ukrainiennes, les exemples du ukrainiennes, les exemples du 
genre se sont multipliés.genre se sont multipliés.

Le Free Belarus Center (FBC), Le Free Belarus Center (FBC), 
une ONG basée à Kiev venant une ONG basée à Kiev venant 
en aide aux réfugiés politiques en aide aux réfugiés politiques 
bélarusses, a publié en août bélarusses, a publié en août 
avec d'autres organisations avec d'autres organisations 
une lettre ouverte aux autorités une lettre ouverte aux autorités 
ukrainiennes dénonçant "des ukrainiennes dénonçant "des 
refus massifs" d'accorder ou refus massifs" d'accorder ou 
de prolonger des permis de de prolonger des permis de 
séjour aux Bélarusses.séjour aux Bélarusses.
Ces refus sont d'autant Ces refus sont d'autant 
plus incompréhensibles, plus incompréhensibles, 
écrivent les ONG, que Kiev écrivent les ONG, que Kiev 
assure officiellement n'avoir assure officiellement n'avoir 
pas changé de politique pas changé de politique 
migratoire envers les citoyens migratoire envers les citoyens 
bélarusses et que beaucoup bélarusses et que beaucoup 
de ces derniers se sont de ces derniers se sont 
massivement engagés en massivement engagés en 
défense de l'Ukraine.défense de l'Ukraine.
"Il est pour le moins injuste" "Il est pour le moins injuste" 
de "punir" les Bélarusses pour de "punir" les Bélarusses pour 
la décision de leur président la décision de leur président 
autoritaire Alexandre autoritaire Alexandre 
Loukachenko, non reconnu Loukachenko, non reconnu 
par Kiev, d'ouvrir son par Kiev, d'ouvrir son 
territoire à l'armée russe pour territoire à l'armée russe pour 
son assaut contre l'Ukraine, son assaut contre l'Ukraine, 
s'indigne FBC.s'indigne FBC.
L'ONG estime à 10 000 L'ONG estime à 10 000 
personnes rien que le personnes rien que le 
nombre d'exilés "politiques" nombre d'exilés "politiques" 
bélarusses en Ukraine.bélarusses en Ukraine.
Les Russes d'Ukraine - qui Les Russes d'Ukraine - qui 

sont 175 000 à y bénéficier sont 175 000 à y bénéficier 
d'un titre de séjour selon les d'un titre de séjour selon les 
chiffres officiels - disent vivre chiffres officiels - disent vivre 
la même situation.la même situation.
Andreï Sidorkine, 41 ans, Andreï Sidorkine, 41 ans, 
habite depuis 17 ans en habite depuis 17 ans en 
Ukraine, dont il était sur le Ukraine, dont il était sur le 
point d'obtenir la nationalité point d'obtenir la nationalité 
quand la guerre a éclatée. quand la guerre a éclatée. 
Fin février, ses papiers sont Fin février, ses papiers sont 
volés mais quand il demande volés mais quand il demande 
un nouveau permis de un nouveau permis de 
séjour à la réouverture des séjour à la réouverture des 
administrations, la réponse administrations, la réponse 
est négative.est négative.
Programmateur et musicien Programmateur et musicien 
connu pour son engagement connu pour son engagement 
pro-ukrainien, il a porté pro-ukrainien, il a porté 
l'affaire devant les tribunaux, l'affaire devant les tribunaux, 
sans trop savoir de quoi son sans trop savoir de quoi son 
avenir sera fait.avenir sera fait.
Revenir en Russie? "Hors Revenir en Russie? "Hors 
de question! Je n'ai plus de question! Je n'ai plus 
rien là-bas. Puis je risque rien là-bas. Puis je risque 
d'y passer 15-20 ans" en d'y passer 15-20 ans" en 
prison, poursuit-il, expliquant prison, poursuit-il, expliquant 
avoir postulé pour l'armée avoir postulé pour l'armée 
ukrainienne au début de la ukrainienne au début de la 
guerre mais n'avoir pas été pris guerre mais n'avoir pas été pris 
car étranger, puis avoir aidé à car étranger, puis avoir aidé à 
faire des cocktails Molotov et faire des cocktails Molotov et 
évacué des oeuvres d'art des évacué des oeuvres d'art des 
musées de Kiev.musées de Kiev.

'Personne n'a besoin de 'Personne n'a besoin de 
nous'nous'

Sur la messagerie Telegram, Sur la messagerie Telegram, 
un groupe des "Russes en un groupe des "Russes en 

Ukraine" créé en mars, rejoint Ukraine" créé en mars, rejoint 
par près de 1.300 personnes, par près de 1.300 personnes, 
recueille les plaintes et les recueille les plaintes et les 
inquiétudes.inquiétudes.
"Personne n'a encore été "Personne n'a encore été 
expulsé" d'Ukraine, insiste expulsé" d'Ukraine, insiste 
sous couvert d'anonymat sous couvert d'anonymat 
une modératrice du groupe, une modératrice du groupe, 
Evguénia, qui n'envisage elle Evguénia, qui n'envisage elle 
non plus pour rien au monde non plus pour rien au monde 
de revenir en Russie. Mais de revenir en Russie. Mais 
elle reconnaît des problèmes, elle reconnaît des problèmes, 
"notamment dans les petites "notamment dans les petites 
villes, près du front".villes, près du front".
Le service ukrainien des Le service ukrainien des 
migrations n'a pas répondu à migrations n'a pas répondu à 
la demande de commentaire la demande de commentaire 
de l'AFP au sujet de ces refus.de l'AFP au sujet de ces refus.
La Bélarusse Patsiomkina a La Bélarusse Patsiomkina a 
elle obtenu l'annulation de sa elle obtenu l'annulation de sa 
mesure d'expulsion grâce à la mesure d'expulsion grâce à la 
mobilisation des autorités de mobilisation des autorités de 
Boutcha. Mais elle est dans Boutcha. Mais elle est dans 
un trou noir administratif, un trou noir administratif, 
clandestine et ne pouvant clandestine et ne pouvant 
pas travailler en Ukraine, sa pas travailler en Ukraine, sa 
patience arrivant à bout.patience arrivant à bout.
"Nous, les Bélarusses, "Nous, les Bélarusses, 
sommes devenus des gens sommes devenus des gens 
dont personne n'a besoin!", dont personne n'a besoin!", 
s'exprime-t-elle en laissant s'exprime-t-elle en laissant 
couler ses larmes. "Alors couler ses larmes. "Alors 
qu'on a le même ennemi que qu'on a le même ennemi que 
les Ukrainiens. Et que cet les Ukrainiens. Et que cet 
ennemi, il faut le battre, pas ennemi, il faut le battre, pas 
le fuir!"le fuir!"
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En Bref...Ecouteurs, casque

 L’eau est-elle sans danger pour écouter de la 
musique en nageant ?

Meta a discrètement publié une mise 

à jour de sa messagerie instantanée, 

disponible dès à présent sur le Mac 

App Store.

Cela fait déjà deux ans qu’Apple 

a bien entamé sa grande transition 

vers les processeurs Apple Silicon, 

mais certaines applications 

d’importance n’ont toujours pas 

reçu de mise à jour pour supporter 

cette nouvelle architecture.

Facebook Messenger est enfin plus 
réactif sur les Mac M1 et M2

Facebook Messenger a beau être 

l’une des messageries les plus 

utilisées sur la planète, Meta s’est 

toujours refusée à proposer une 

version pleinement compatible 

avec les nouveaux MacBook ou 

les iMac d’Apple. Le logiciel 

devait donc en passer par Rosetta, 

la couche d’émulation intégrée à 

macOS, avec pour conséquence 

un démarrage assez lent et des 

performances bien en deçà de ce 

que peuvent livrer les puces M1 et 

M2.

L’affront est heureusement lavé 

puisque Meta vient de livrer sur 

le Mac App Store la version 158.0 

qui supporte enfin les puces Apple 
Silicon. Il fallait le savoir, puisque 

l’éditeur n’en dit pas un mot 

dans ses notes de version qui se 

contentent depuis plusieurs mois 

déjà d’indiquer la présence d’un 

nouveau design et de nouvelles 

fonctionnalités.

Le site web de Facebook Messenger, 

allez savoir pourquoi, n’a quant à 

lui pas été mis à jour et la version 

proposée au téléchargement est 

numérotée 155.0. Nous vous 

conseillons donc de passer par le 

Mac App Store pour installer le 

logiciel si vous ne l’avez pas encore 

sur votre Mac ou pour le mettre à 

jour.

Nager en musique ? 
Beaucoup en rêvent 
en ces vacances d’été 

ou piscines et bords de mer 
accueillent les touristes en quête 
de fraîcheur et de détente. Mais 
quelles possibilités offrent à 
nous casques audio et écouteurs 
100% sans fil  pour rythmer nos 
baignades ? « 20 Minutes » fait 
un point urgent sur la question, 
afin de vous prémunir de tout 
risque d’endommager votre 
matériel.
Isa ne regrette pas l’époque où 
elle courait avec son casque 
audio. Relativement lourd, 
encombrant, il la faisait aussi 
beaucoup transpirer autour des 
oreilles. Et à chaque fois, il 
fallait prendre soin de l’essuyer, 
le sécher. Depuis qu’elle a acheté 
des écouteurs True Wireless « 
étanches » (c’était indiqué sur la 
boîte !), ses séances de running 
sont synonymes de plus de 
liberté.
Et Isa compte bien les utiliser 
durant le week-end du 15 août 
pour faire des longueurs dans 
la piscine du gîte loué avec 
un couple d’amis. Sauf qu’Isa 
risque bien de noyer sa paire 
d’écouteurs.
Une norme pour s’y retrouver
«Etanches». Derrière ce 
terme générique utilisé par les 
fabricants se cachent souvent 
des réalités contrastées. 
Comme d’autres équipements 
technologiques qui se 
distinguent par leur résistance 
aux chocs, à la poussière et à 
l’eau (smartphones, liseuses, 
montres connectées…), les 
produits audio peuvent posséder 
une norme qui offre cette 
garantie. On la reconnaît par ses 

deux premières lettres : IP (pour 
Ingress Protection, ou Indice de 
protection).
Des casques sans protection
Aussi chers soient-ils, la 
plupart des casques audio que 
nous connaissons (Sony WH-
1000XM5 ; Marshall Monitor 
II ANC ; Bose Quiet Confort 
45…) en sont dépourvus. Si 
personne n’imagine nager avec, 
on peut cependant espérer qu’ils 
ne soient pas esquintés par une 
utilisation sous une petite pluie. 
Les constructeurs ne s’avancent 
guère sur la question… C’est 
plutôt du côté des écouteurs 
True Wireless qu’il y a du grain 
à moudre du côté des normes IP. 
Et beaucoup de grain, même.
L’IPX4 investit les rayons
Pour leurs appareils résistants, 
les marques avancent dans leur 
grande majorité, des écouteurs à 
la norme IPX4. Ainsi, la plupart 
joue-t-il la même musique : des 
AirPods 3 d’Apple aux Enco 
Air 2 d’Oppo, en passant par 
les Sport Earbuds de Bose, ou 
les WF-1000XM4 de Sony. 
Ces écouteurs résistent aux 
éclaboussures (c’est ce que 
précise le « 4 » de IPX4), mais 
pas à la poussière (ce qu’indique 
le « X »).
On note quelques chants 
dissonants cependant, comme 
avec les Endurance RUNBT 
de JBL, ou les Z.N.E. 01 ANC 
d’Adidas. A la norme IPX5, il 
sont annoncés comme résistants 
aussi à la transpiration.
En fait, la norme IPX4 stipule 
que les écouteurs sont protégés 
contre les éclaboussures ou 
les projections d’eau sous 
n’importe quel angle durant 
un certain temps. La norme 

IPX5 va plus loin et parle 
d’une résistance à l’eau sous 
pression. CQFD. De son côté, 
Xiaomi enfonce le clou avec ses 
écouteurs Buds 3 qui, eux, son 
IP55. Ils sont donc résistants à 
l’eau, mais aussi à la poussière. 
Oui, tout cela est assez subtil…

Des fabricants qui ne se 
mouillent pas

D’autant plus subtil que les 
fabricants ne se mouillent 
finalement pas trop. Ainsi, 
Xiaomi prend-il soin de préciser 
dans les caractéristiques de ses 
Buds 3 qu’ils ne peuvent « pas 
être utilisés dans un bain ou sous 
la douche ». Soit. Mais aussi 
qu’il faut éviter de les utiliser 
durant un effort intense car « 
la transpiration due à l’effort 
peut endommager l’appareil 
». Ah ! Et Xiaomi de conclure 
: « Ce produit est étanche aux 
éclaboussures, à l’eau et à la 
poussière au moment de l’achat 
» ! Donc, lorsqu’il est protégé 
dans sa boîte.
De leur côté, les 
recommandations d’Apple 
concernant ses AirPods sont 
plus nuancées. Ces écouteurs 
« ne sont pas conçus pour une 
utilisation lors de la pratique 
de sports nautiques tels que la 
natation, ni pour la douche ». 
Nous voilà prévenus.
IP57 : la rare norme anti-pluie
C’est peut-être chez Jabra 
qu’Isa aurait dû s’équiper 
pour ses longueurs de piscine. 
Le fabricant danois propose 
avec ses Elite 7 Active des 
écouteurs annoncés comme 
« résistants à la pluie ». A la 
norme IP57, ces écouteurs sont 
ainsi techniquement protégés 
contre la poussière et contre 

l’immersion entre 15 cm et 1 
mètre de profondeur. Bingo 
pour nager ? Non : sous l’eau, 
la transmission Bluetooth 
est naturellement coupée. La 
liaison avec son smartphone 
laissé sur sa serviette de bain 
risque d’être bien chaotique… 
Mais ces écouteurs peuvent 
prendre l’eau pour de bon.
Des casques dédiés à la natation
Pour pouvoir nager en écoutant 
de la musique, pas de mystère. 
Un appareil autonome, et 
pouvant résister à l’immersion 
est nécessaire. C’est ce que 
propose Sony avec son casque 
tour de nuque WS WS410. 
De type intra-auriculaire, il 
embarque 4 ou 8 Go de mémoire 
pour loger des MP3 et sa propre 
batterie (vendu 99 euros et 119 
euros). A la norme IP65, il peut 
résister à de brèves immersions. 
Idéal pour la natation !
Principe similaire pour les 
nouveaux écouteurs OpenSwim 
de Shokz. Ici, l’écoute, 
moins précise, s’effectue par 
conduction osseuse (l’entrée 
des oreilles reste libre), mais 
l’appareil (vendu 159 euros 
avec 4 Go de stockage) est 
IP68. Il est donc possible de 
le maintenir immergé jusqu’à 
plus d’un mètre de profondeur 
durant une heure. Le Graal ?
A l’arrivée, pas facile d’y voir 
clair. On en viendrait à rêver que 
des normes communes soient 
enfin définies pour préciser une 
bonne fois pour toutes, et sans 
ambiguïté, à quelles activités 
peuvent prétendre casques et 
écouteurs : classique, sport 
et multisport, par exemple. 
En attendant, c’est l’heure de 
piquer une tête !
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Faute de temps, nombre 
d’enfants ne prennent 
pas toujours un bon petit-

déjeuner le matin avant d’aller 
à l’école. Hélas, cette mauvaise 
habitude n’aurait pas que des 
répercussions sur leur équilibre 
alimentaire de la journée.
Selon une nouvelle étude 
scientifique parue dans la revue 
Frontiers in Nutrition. Les enfants 
et jeunes adolescents prenant 
bien un petit-déjeuner sain à leur 
domicile seraient en meilleure santé 
psychosociale et auraient moins de 
problèmes comportementaux. 
L’équipe de recherche espagnole 
a ici analysé des données de 
l’Enquête nationale espagnole sur la 
santé de 2017. Celle-ci comprenait 
des questionnaires sur les habitudes 
relatives au petit-déjeuner ainsi 
que sur la santé psychosociale des 
enfants, à savoir leurs niveaux 
d’estime de soi, d’anxiété et leurs 
humeurs. Ces questionnaires ont été 
remplis par les parents ou tuteurs 

légaux des quelque 3 772 enfants 
espagnols âgés de 4 à 14 ans.
Verdict : les enfants ne prenant 
pas leur petit-déjeuner chez eux 
avaient davantage de problèmes 
psychosociaux (une moins 
bonne estime de soi, davantage 
d’anxiété…) que les autres. Et 
étrangement, le fait de prendre 
son petit-déjeuner à l’extérieur du 

domicile s’est révélé presque aussi 
préjudiciable que le fait de sauter 
complètement ce repas. Un résultat 
qui pourrait découler du fait que les 
repas pris à l’extérieur sont souvent 
moins nutritifs que ceux pris au 
domicile, selon les chercheurs.
L’étude a également montré que 
le café, le lait, le thé, le chocolat, 
le cacao, le yaourt, le pain, les 

toasts, les céréales et les pâtisseries 
étaient tous associés à des risques 
plus faibles de problèmes de 
comportement. Étonnamment, 
les œufs, le fromage et le jambon 
étaient associés à des risques 
plus élevés de tels problèmes. 
La consommation de céréales (si 
possibles complètes) serait en effet 
préférable car elle permettrait de 

diminuer le stress, de mieux réguler 
l’humeur, le sommeil et d’autres 
fonctions physiologiques jouant un 
rôle sur le comportement.
“Nos résultats suggèrent qu’il est 
non seulement important de prendre 
le petit-déjeuner, mais aussi que 
l’endroit où les jeunes prennent 
leur petit-déjeuner et ce qu’ils 
mangent [compte aussi]”, a déclaré 
le Dr José Francisco López-Gil de 
l’Université de Castilla-La Mancha 
à Cuenca (Espagne), premier auteur 
de l’étude, dans un communiqué. 
Cela étant, les auteurs admettent 
qu’il y a fort à parier que d’autres 
facteurs entrent en jeu, tels que 
le soutien social et familial reçu 
lorsque le petit-déjeuner est pris à 
la maison. Le petit-déjeuner avec 
les parents peut en effet faire l’objet 
de soutien, de discussions à propos 
de l’école ou de la vie scolaire 
et sociale… Bref, un moment 
d’échange et de partage en famille 
avant de se séparer pour la journée.

C’est l’étude la plus importante à 
ce jour. Plus de 150 000 personnes 
y ont participé, dont 20 000 
diagnostiquées d’un trouble du 
spectre de l’autisme.
Des scientifiques américains ont 
examiné les niveaux d’activité des 
gènes présents dans les neurones 
humains en développement. 
Leur but : comprendre le 
fonctionnement «des gènes et de 
l’architecture génétique impliqués 
dans l’autisme et d’autres troubles 
du développement neurologique».
Des facteurs de risque génétiques
Les chercheurs ont constaté que 
les gènes liés principalement 
au retard de développement ont 
tendance à être actifs au début du 

développement neuronal, tandis 
que les gènes liés à l’autisme ont 
tendance à jouer un rôle dans les 
neurones plus matures.
De plus, en analysant les données 
de personnes schizophrènes,  
ils ont remarqué que les 
gènes fortement associés à 
l’autisme étaient également plus 
susceptibles d’être associés aux 
gènes qui augmentent le risque 
de schizophrénie.
Une meilleure prise en charge
Grâce à ces résultats, l›équipe 
de chercheurs espère que les 
personnes autistes bénéficieront 
d’un traitement adapté. En effet, 
les traitements qui fonctionnent 
chez les personnes porteuses 

d›une mutation dans un gène 
peuvent ne pas fonctionner chez 
d’autres personnes porteuses 
d’une mutation dans un gène 
différent.
«Un point essentiel à retenir 
est que l’autisme est dirigé 
par de nombreuses mutations 
génétiques et que, par 
conséquent, les tests génétiques 
sont justifiés, non seulement 
pour le bénéfice des familles et 
des personnes à risque pour les 
troubles du spectre autistique, 
mais aussi pour stimuler le 
développement de thérapies», 
souligne Dr Buxbaum.  
«Plus nous pourrons faire 
progresser les thérapies, sur la 

base des cibles identifiées dans 
ces résultats génétiques, plus 

nous aurons la possibilité d›aider 

de personnes, ce qui pourrait 

avoir un impact significatif dans 
la lutte contre l’autisme et le 

retard de développement dans le 

monde entier.»

Londres lance une campagne 
de vaccination à destination des 
enfants de moins de dix ans à 
la suite de l’identification de 
plusieurs poliovirus dans les 
eaux usées de la ville.
Les identifications du virus de la 
poliomyélite se multiplient dans 
les égouts londoniens. Selon 
l’agence Reuters, la présence de 
116 poliovirus a été confirmée 
dans 19 quartiers de la capitale 
anglaise depuis le début de 

l’année. Si aucune personne n’a 
déclaré la polio à ce jour, les 
autorités sanitaires du Royaume-
Uni (UKSHA) prennent les 
devants pour éviter que cela se 
produise, comme c’est le cas aux 
États-Unis. Une vaste campagne 
de vaccination vient donc d’être 
lancée à Londres, à l’attention 
des enfants âgés de 1 à 9 ans. 
La couverture vaccinale varie 
selon les quartiers de la ville, et 
tombe parfois en dessous des 95 

% nécessaires pour contrôler la 
propagation du virus. 
Des souches dérivées du vaccin 

émergent
Les souches de poliovirus 
identifiées sont dérivées 
du vaccin oral contre la 
poliomyélite (OPV) qui n›est 
plus distribué en Occident, mais 
toujours administré dans les pays 
en voie de développement. « Le 
poliovirus circulant à Londres 
est génétiquement relié à celui 

identifié aux États-Unis et en 
Israël. Des investigations plus 
approfondies sont nécessaires 
pour comprendre comment ils 
sont connectés, mais cela montre 
que ce virus a le potentiel de 
provoquer des maladies, en 
particulier dans les communautés 
mal vaccinées », explique 
Kathleen O›Reilly, experte de 
la poliomyélite et membre d›un 
groupe de travail sur le vaccin 
anti-polio à l’OMS.

Humeur, anxiété, estime de soi
l’effet méconnu du petit-déjeuner pour les enfants

Autisme

la piste génétique se confirme

Polio

 une campagne de vaccination lancée à londres 
pour protéger les enfants
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Hydratation, gommage, 
produits miracles, 
recettes de grand-mère... 

Voici nos conseils pour prolonger 
son bronzage après les vacances 
et les bains de soleil.
L’objectif de cette année ? 
Faire durer son bronzage le 
plus longtemps possible. Bonne 
mine, jambes hâlées, décolleté 
ensoleillé.... Pour afficher une 
belle silhouette dorée pendant 
plusieurs semaines, ce n’est pas 
très compliqué, à condition de 
connaître les bonnes astuces.
En combien de temps le bronzage 
disparaît-il ?
C’est LA question que tout 
le monde se pose après l’été. 
Sachez que le bronzage disparaît 
petit à petit quand l’épiderme 
se renouvelle c’est à dire en 
moyenne tous les 25 jours, 
environ 3 semaines. Ainsi, de 
nouvelles cellules voient le jour 
progressivement, le bronzage ne 
reste donc pas plus d’un mois 
après la dernière exposition au 
soleil.
Comment garder le bronzage 

de son visage ?
Pour prolonger votre bronzage sur 
le visage, misez sur la protection 
et l’hydratation. Appliquez une 
crème solaire avec un indice 
UV de 30 minimum, un FPS 50 
serait préférable. L’objectif est 
d’obtenir un hâle sain et d’éviter 
les coups de soleil. Comme pour 
le corps, hydratez votre peau 

avec une crème hydratante sur 
l’ensemble du visage. Pour un 
bronzage optimal, l’idéal est 
de ne pas porter de maquillage 
pendant l’exposition.
Comment garder son bronzage 
naturellement ?
1. Utilisez un gommage
Attention à exfolier la peau en 
douceur. Le but du gommage 
est de retirer les cellules mortes  
sans attaquer et risquer d’abîmer 
celles du dessous encore un 
peu colorées, espérons-le. 
Privilégiez donc les gommages 
doux à utiliser une à deux fois 
par semaine en effectuant des 
massages circulaires. Évitez 
l’utilisation quotidienne des 
gels douche gommants : votre 
épiderme n’a pas besoin d’être 
exfolié quotidiennement. À vous 
la peau douce, lisse et lumineuse.

2. Hydratez-vous le corps
Il est important de lutter 
activement contre la 
dégénérescence des cellules 
(bronzées) de notre peau. 
Les cellules de notre peau 
se régénèrent environ toutes 
les trois semaines. Il faut 
donc entretenir son épiderme 
délicatement. Cela passe aussi 
par la case hydratation. Elle doit 
faire partie de vos priorités. En 
vous hydratant deux fois par 
jour, vous éviterez de peler et de 
voir disparaître votre joli hâle. 
Choisissez un soin riche comme 
de l’huile de monoï et n’oubliez 
pas une seule partie de votre 
corps pour afficher un bronzage 
uniforme.
Quelle crème appliquer pour 

garder son bronzage ?
Les soins prolongateurs de 

bronzage, présentés sous forme 
de crèmes ou d’huiles peuvent 
s’avérer tout à fait efficaces pour 
faire perdurer votre bronzage 
de l’été. Leur objectif est 
d’hydrater tout en activant la 
production de mélanine. Ils vont 
également diminuer les risques 
de desquamation et embellir la 
peau en la gardant satinée et bien 
hydratée.
Quel complément alimentaire 
pour conserver son bronzage ?
Les compléments alimentaires 
ont toujours la cote dans la 
lutte contre le blanchissement 
précoce de la peau... Mais, si ces 
gélules promettent de prolonger 
le bronzage après l’exposition, 
il faut réaliser une cure qui 
commence avant les vacances. 
Rien ne vous empêche d’en 
prendre en rentrant, mais inutile 

de prolonger cette prise au-delà 
de quinze jours, à moins que 
vous ne retourniez au soleil dans 
les deux mois à venir.
Dernière chose à inclure à 
ce cocktail gagnant : une 
alimentation riche en bêta-
carotène à ajouter sans hésiter à 
son assiette. On pense donc aux 
carottes, aux abricots, au melon, 
à la betterave mais aussi aux 
épinards, persil ou encore les 
patates douces.
Quelle recette de grand-mère 

pour prolonger son bronzage ?
Masque activateur de bronzage, 
huile maison pour booster son 
hâle... La Toile regorge de recettes 
et de «trucs» pour prolonger son 
bronzage naturellement. Voici 
une recette pour avoir le visage 
encore bronzé à la rentrée :
Battez 1 jaune d’œuf avec 2 
cuillères à café de yaourt nature.
Ajoutez en remuant, 1 cuillère à 
café d›huile d›olive et 5 gouttes 
d’huile essentielle de carotte.
Appliquez sur votre visage et 
votre cou (en évitant les contours 
des yeux et de la bouche).
Laissez agir 20 minutes avant de 
rincer avec un tonique.

Comment garder son 
bronzage quand on pèle ?

Votre peau peut peler après 
un bronzage trop rapide ou un 
coup de soleil. Si c›est le cas, 
le renouvellement cellulaire est 
accéléré, le bronzage disparait 
alors plus rapidement.

Démangeaisons, desquamation... 
Avoir la peau qui pèle est une 
sensation très désagréable 
sans parler du fait que c’est 
inesthétique. Voici comment 
réparer votre peau et éviter de la 
faire peler.
En vacances, les expositions 
prolongées au soleil sans 
protection UV provoquent des 
coups de soleil. La peau est 
brûlée et au bout d’une semaine, 
elle se desquame. Ce phénomène 

naturel est le résultat du 
renouvellement cellulaire, c’est 
pour cela que la peau pèle.

1. Protégez votre peau du 
soleil

Pour éviter la peau de croco, 
avant de s›adonner à des séances 
de bronzage il est important de 
préparer sa peau au soleil en 
faisant un gommage doux pour 
éliminer les cellules mortes. 
Pendant l›exposition, appliquez 
de la crème solaire indice 50 

toutes les deux heures et évitez 
les heures les plus chaudes qui 
sont entre 12h et 16h.

2. Hydratez votre peau
Pour retrouver une jolie peau, 
appliquez un après-soleil 
plusieurs fois par jour riche en 
corps gras (huile de monoï ou 
beurre de karité) pour nourrir 
et réparer votre épiderme en 
profondeur.  Enfin, buvez de 
l’eau et consommez des fruits et 
légumes autant que possible.

3. Prenez soin de votre peau 
sous la douche

Si vous avez attrapé un coup 
de soleil et que votre peau se 
desquame, évitez les douches 
chaudes et les gels douche trop 
agressifs qui dessèchent encore 
plus la peau. 

4. L’aloe vera, le remède 
miracle

C’est LE produit à avoir tout 
l’été ! Le gel d›aloe vera est 
très efficace contre la peau qui 

pèle. Cette plante hydrate la 

peau en profondeur et apporte de 

nombreux bienfaits : cicatrisante, 

protectrice, calmante... Elle 

soulage aussi les démangeaisons 

et peut s’applique chaque jour où 

bon vous semble.

5. Ne faîtes pas de gommage

Stoppez aussi les gommages qui 

sensibiliseront davantage votre 

peau, déjà à vif, et ralentiront la 

cicatrisation.

6. Apportez à votre peau un 

maximum de fraîcheur

Pour soulager la sensation de 

tiraillement sur la zone qui pèle, 

n’hésitez pas à y appliquer un 

gant mouillé. Le brumisateur 

d’eau thermale sera aussi votre 

meilleur allié pour permettre à la 

peau de cicatriser rapidement. 

Enfin, résistez à la tentation 
d›enlever les peaux mortes à la 

main et évitez le soleil.

Comment garder son bronzage le plus longtemps possible ?

6 astuces beauté contre la peau qui pèle
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Grande première pour 
la représentation des 
Palestiniens, la série 

« Mo » de Netflix est basée 
sur la vie de son co-créateur 
Mohammed Amer. Elle 
combine humour en cascade et 
profondeur en abordant l’exil et 
l’appartenance.
Si la série s’inspire d’incidents 
réels, l’histoire de « Mo » suit 
son propre cours et peut être 
considérée comme un récit 
romancé de la vie d’Amer.
Dans « Mo », Amer incarne un 
réfugié palestinien né au Koweït, 
qui a dû fuir les combats de la 
première guerre du Golfe pour 
s’installer à Houston, au Texas. 

Vingt ans plus tard, toujours 
sans papiers, il multiplie les 
jobs ingrats et les combines 
périlleuses en espérant obtenir 
la nationalité américaine… Et il 
lui a fallu 20 ans pour devenir 
citoyen américain.
Comme le dit Netflix dans son 
résumé de l’émission, en cours 
de route, Mo « chevauche la 
frontière entre deux cultures, 
trois langues et une tonne de 
conneries ». 
Il s’agit aussi de l’éternelle 
dynamique de l’attraction-
répulsion entre les cultures, de 
la lutte des traditions contre la 
modernité, de l’absurdité de 
l’administration américaine, 

du sentiment d’isolement des 
Palestiniens et de la façon dont les 

attentes deviennent des prisons 

de notre propre fabrication. Tous 
ces éléments se rejoignent dans 

l’histoire de Mo.
Cette série est un pas bienvenu 
vers une meilleure représentation 

à l’écran des Palestiniens, le 
personnage d’Amer prenant 
sur lui d’aborder le « problème 
d’image » de la Palestine.
« Mo », avec Mohammed Amer, 

est disponible sur Netflix depuis 
le 24 août 2022.

La collection du défunt 
cofondateur de Microsoft, Paul 
Allen, va être mise aux enchères 
lors d’une vente organisée 
par Christie’s à New York en 
novembre, a annoncé jeudi la 
maison d’enchères, qui l’estime 
à plus d’un milliard de dollars, ce 
qui serait un record absolu.
Plus de 150 oeuvres vont être 
proposées, dont le tableau «La 
montagne Sainte-Victoire» du 
peintre français Paul Cézanne, 
estimé à plus de 100 millions de 
dollars, selon un communiqué.
L’intégralité du produit de la 
vente sera versée à des oeuvres 
de charité, selon Christie’s.
Décédé d’un cancer en 2018 à 
65 ans, Paul Allen a imaginé, 
avec Bill Gates, le système 
d’exploitation des ordinateurs 

personnels qui allait faire le 
succès de Microsoft, fondé en 
1975.
Il a quitté le groupe dès 1983, du 
fait de problèmes de santé mais 
aussi d’une relation détériorée 
avec Bill Gates, qui devait, lui, 
rester au commandes jusqu’en 
2000.
Le record actuel en matière de 
collection privée a été établi 
au printemps dernier par le 
couple américain Harry et Linda 
Macklowe, avec 922 millions de 
dollars en plusieurs ventes aux 
enchères chez Sotheby’s.
Outre le Cézanne, figure parmi 
les trophées de Paul Allen «Small 
False Start» du peintre américain 
Jasper Johns, estimé à plus de 50 
millions de dollars, selon le New 
York Times.

Christie’s n’a pas communiqué 
sur d’autres pièces, mais une 
exposition itinérante montée 
en 2016 en puisant dans la 
collection de Paul Allen donne 
un aperçu de sa richesse.
On y retrouverait des toiles de 

Monet, Manet, Brueghel le jeune, 

Klimt, Hockney ou Richter.
Avec cette vente, qui suit celle 

de la collection Macklowe et 
du portrait de Marilyn Monroe 

«Shot Sage Blue Marilyn» 

d’Andy Warhol, parti pour 195 
millions de dollars début mai 
(record pour une oeuvre du 
XXe siècle), l’année en cours 
pourrait rester comme l’une des 
plus marquantes de l’histoire du 
marché de l’art.
«Le personnage de Paul 
Allen, source d’inspiration, 
l’extraordinaire qualité et 
diversité des oeuvres et la 
destination du produit de la 
vente à des oeuvres créent une 
combinaison unique qui va 
faire de la vente de la collection 
Paul Allen un événement d’une 
magnitude sans précédent», a 
commenté le directeur général 
de Christie’s, Guillaume Cerutti, 
cité dans le communiqué.

L’histoire du Bénin est racontée 
à travers ces œuvres artistiques. 
Récemment inaugurées par le 
chef de l’état Patrice TALON, 
ces monuments retranscrivent le 
récit poignant des personnalités 
qui ont marqué l’hégémonie 
béninoise grâce à leur travail de 
bâtisseurs.
«Ces monuments aujourd’hui 
révèlent ce qu’a été le royaume 
de Dahomey qui est devenu 
le Bénin aujourd’hui. Et, si je 
parle d’abord des Amazones, 
ça nous retrace l’histoire des 
Amazones au niveau du royaume 
du Dahomey. Comment ce corps 
d’élite est né , a partir de Tassi 
Hangbé, la reine.» a expliqué 
Joël Coffi Accalogoun, docteur 
en tourisme. 
Bio GUERA, l’Amazone et 

l’obélisque aux Dévoués, font 
désormais partie intégrante du 
grand ensemble que constitue le 
patrimoine culturel immobilier 
national du Bénin.
Aujourd’hui ces monuments qui 
sont sans doute d’importants 
vecteurs d’émotion, participent 
au regain de fierté et de 
patriotisme ressenti par la 
population béninoise.
«Il a cimenté l’unité nationale. 
Les gens pourraient se demander 
qu’est-ce qu’il fait là, bio guera 
? Alors qu’il est de benbèrèké, 
devant Noukouara. Amazone 
vient d’Abomey à Cotonou 
Noukourè non ? Le patrimoine 
Béninois est un lieu d’union, 
un lieu de convergence de 
patriotisme béninois.» a déclaré 
Ousmane Aledji, expert enculture 

et chargé de mission auprès de la 
présidence du Bénin.
Les autorités béninoises ont fait 
le choix de mettre la richesse 
culturelle du Bénin au service 
du développement touristique 
du pays. Cette initiative s’inscrit 
dans le cadre de la mise en 
œuvre du Programme d’Action 
du Gouvernement (PAG 2021-
2026). L’état béninois y a déjà 
investi une 600 milliards de 
francs CFA.
Pour les autorités, la mise en 
valeur de ces joyaux culturels, 
historiques et touristiques 
s’inscrit, dans le cadre de 
la construction d’un nouvel 
état d’esprit de la population 
béninoise et le renforcement de 
l’unité nationale.

La collection d’art du cofondateur de Microsoft aux enchères, 
estimée à plus d’un milliard de dollars

Le Bénin met en avant son patrimoine culturel immobilier

« Mo », un pas vers une meilleure représentation à l’écran 
des Palestiniens
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À la vie, à la mort
« Tu ne cesses de te le répéter 
au point d’en être désormais 
convaincu : une nouvelle vie a 
débuté pour toi il y a moins d’une 
heure lorsqu’une secousse a 
écartelé la terre alentour et que tu 
as été comme aspiré par un cyclone 
avant d’être projeté là où tu te 
retrouves maintenant, au-dessus 
d’une éminence de terre dominée 
par une croix en bois toute neuve. 
Je respire ! Je vis ! T’étais-tu à ce 
moment-là murmuré en signe de 
victoire. Mais à présent, alors que 
la clarté du jour pointe à l’horizon, 
tu n’es plus du tout habité par 
cette certitude. Les images qui 
te hantent sont plutôt celles de 
tes dernières heures, celles d’un 
trépassé cloîtré dans un cercueil 
et conduit en grande pompe dans 
sa demeure finale, ici, au cimetière 
du Frère-Lachaise. »
Le décor est planté. C’est par 
un début tragique qu’Alain 
Mabanckou, prix Renaudot 2006, 
commence son roman. Liwa 
Ekimakingaï, un employé de 
cuisine d’un palace de Pointe-Noire 
connaît une fin tragique un soir du 
15 août, fête d’indépendance du 
pays. Le jeune homme pense qu’il 
ne devait pas mourir ce jour-là et 
qu’il avait encore des affaires à 
régler sur terre. L’auteur remonte 
la vie et les heures qui ont précédé 
la mort de son personnage. 
Liwa cherche désespérément à 
comprendre pourquoi il a été si 
vite arraché à l’existence. Il assiste 
à sa veillée funèbre de quatre 
jours, ressent le chagrin de sa bien-
aimée grand-mère Mâ Lembé, 
entend le chant des louanges de 
ses proches qui accompagnent 
son âme vers les cieux, et vit son 
propre enterrement.
Dans Le Commerce des Allongés, 
Mabanckou peint une société 
africaine où la vie et la mort 
se côtoient. Cette société qui 
mêle croyances ancestrales et 
religieuses, où le monde des 
vivants n’est pas l’aboutissement 
de l’existence. Fidèle à lui-même à 
travers son personnage, l’écrivain 
décrit également une société 
congolaise gangrenée par la 
pauvreté et où la lutte des classes 
fait rage. 
Fatoumata Diallo
Que peuvent les mots face aux 
guerres intimes et politiques ?
C’est l’histoire de trois amis 
d’enfance. Tarek, devenu berger, à 
qui les mots ont toujours manqué, 
contrairement à son frère de lait, 
Saïd, l’intellectuel parti étudier en 
Tunisie. À leurs côtés, Leïla, celle 
qui est restée dans leur village, 
El Zahra. Chacun vit ses guerres 
intimes parallèlement à celles 
traversées par l’Algérie entre 

1920 et 1990. La colonisation, 
la Seconde Guerre mondiale, la 
guerre d’indépendance, le coup 
d’État de Boumédiene et l’arrivée 
au pouvoir des islamistes. Du 
village au Frontstalag allemand, 
du front de libération algérien, 
aux foyers de travailleurs 
migrants parisiens, Tarek choisit 
de cultiver le silence, jusqu’à le 
trouver pleinement lors d’une 
parenthèse italienne. Saïd, lui, 

écrit le premier roman algérien 
de langue arabe. Celui qui brise 
la vie de Leïla, sur le point de 
trouver refuge dans la lecture. 
« Dans tous mes romans, les 
générations n’arrivent pas à se 
parler », confiait Kaouther Adimi 
à propos de Nos richesses.
L’autrice algérienne continue 
de tirer le fil des mots qui 
manquent, à travers la solitude 
récurrente de ses personnages. 
Lesquels rencontrent, au cours 
de leurs vies, des figures réelles 
comme ici Pontecorvo et 
Saadi, co-réalisateurs du film 
mythique La Bataille d’Alger. 
Elle questionne aussi les mots 
qui trahissent, les récits qui 
déterminent et bouleversent les 
destinées. Comment, face au vent 
mauvais, tenir tête ? Avec une 
mise en abyme du roman qui se 
lit et celui qui s’écrit, dans un 
enchaînement de chapitres que 
l’on aurait parfois aimé voir se 
déployer davantage tant les riches 
références se succèdent, Kaouther 
Adimi signe un cinquième roman 
haletant et surprenant jusqu’à la 
toute dernière page.
Anne Bocandé
L’épopée d’un tirailleur dans 
l’Algérie colonisée
Yacine Chéraga est contraint 
de s’engager dans la Première 
Guerre mondiale à la place du 

fils du caïd tout-puissant de son 
douar. L’adulte à peine sorti 
de l’adolescence se retrouve 
incorporé au deuxième régiment 
des tirailleurs algériens. Le turco 
récolte la gloire d’un autre, 
devenant le caporal Hamza. Dans 
la première partie échevelée 
des Vertueux, Yasmina Khadra 
nous plonge dans les tranchées : 
son horreur et ses honneurs. Ce 
n’est que le début d’une fresque 

qui va le conduire de Sidi Bel 
Abbès à Kenadsa, en passant par 
Oran et des villages sans nom 
au milieu de nulle part. On y 
découvre l’Algérie dans tous ses 
contrastes : ses paysages de la 
ville au désert, la superposition 
du système féodal dans des 
bleds perdus et l’administration 
coloniale, la misère omniprésente 
et la rébellion des combattants 
pour l’indépendance… Tantôt 
paysan, berger, commerçant ou 
autre, Yacine voit sans cesse son 
ambition se cogner aux rebords 
capricieux du mektoub. Le chemin 
de la vertu est pavé de mille 
désenchantements, disparitions, 
abandons, chagrins, trahisons… 
Mais il y a aussi l’amour, la 
fraternité, le courage, l’espoir, la 
solidarité. Yasmina Khadra fait 
dire à l’un de ses personnages : 
« L’Histoire ne retiendra que les 
héros qui l’arrangent. » Grâce à 
son roman au souffle inouï, les 
noms de Yacine, Mariem, Abla, 
Sid, Zorg, Gildas, Dahmane… 
resteront longtemps gravés dans 
les mémoires.
Mabrouck Rachedi
Écrire pour guérir
Dis-moi pour qui j’existe ? 
d’Abdourahman A. Waberi, Jean-
Claude Lattès, 263 pages, 20,90 
euros.
Le titre est un clin d’œil à la 

chanson de Joe Dassin « Et si tu 
n’existais pas ». À l’instar du tube 
des années 1970, le roman est une 
formidable déclaration d’amour. 
En l’occurence, celle d’un père à 
sa fille. Béa n’a pas encore 7 ans 
et elle est atteinte d’une arthrite 
juvénile idiopathique. Son père 
suit son long combat contre 
cette maladie auto-immune 
depuis les États-Unis, où il est 
professeur d’université. Père 
et fille instaurent un rituel : un 
échange épistolaire. Ils évoquent 
l’évolution médicale de la 
patiente, mais aussi leur quotidien 
et l’histoire de la famille. Ce qui 
nous conduit à Djibouti, qui 
s’appelait le Territoire français 
des Afars et des Issas (TFAI) 
quand Abdourahman Waberi 
y est né, en 1965. On retrouve 
la veine autofictionnelle du 
précédent roman de l’écrivain 
franco-djiboutien, Pourquoi tu 
danses quand tu marches ? On 
renoue ainsi avec sa galerie de 
personnages : outre Béa, il y a Papa 
la Tige, la mère Zahra et la grand-
mère charismatique, Cochise, 
surnom donné en référence au 
chef amérindien. Énormément 
de tendresse, un hommage aux 
personnels soignants et une leçon 
: « Il faut dévider le fil de nos 
récits d’hier et d’aujourd’hui. Ils 
sont facteurs de guérison. »
Mabrouck Rachedi
Entre la douceur du chocolat et 
l’amertume du cacao, le nouveau 
livre de Gauz’, né à Abidjan en 
1971, est une variation toute 
personnelle autour de l’histoire 
de la Côte d’Ivoire, vue à travers 
le prisme de la production 
de cacao. Des débuts de la 
colonisation à la prise du bunker 
de Laurent Gbagbo, Gauz’ nous 
raconte, avec une verve inspirée 

et un humour acide, le poids 

que peut représenter la culture 

des fameuses fèves, trop peu 

transformées sur place. Dans la 

tête d’un colon, cela donne ça : « 

Tous, on va les coller à la culture 

du cacao. On va les spécialiser à 

ça même. On a déjà testé sur les 

côtes. Ils ont les mêmes brousses 

tropicales qu’aux Amériques 

d’où on a ramené les plants. Ces 

terres nouvelles seront un garde-

manger où notre “nourriture” est 

produite par ceux que la nature et 

l’histoire y ont paresseusement 

déposés. Ce serait un comble que 

ça nous coûte alors qu’ils sont 

si vigoureux. Occuper une terre, 

c’est aussi occuper ses habitants, 

surtout quand ils n’y foutent rien 

depuis des millénaires. »

Bien entendu, truffé de références 

et d’allusions, ce texte qui part 

un peu dans tous les sens parlera 

surtout aux Ivoiriens. Pour 

les autres, il fait plusieurs fois 

référence au personnage principal 

du roman de Roald Dahl Charlie 

et la chocolaterie, Willy Wonka, 

et à ses employés les Oompa-

Loompas. « Il est blanc, Willy 

Wonka / Et alors? / Il est blanc 

et grand… Les Oompa-Loompas 

sont noirs et petits / Mais qu’est-

ce que tu racontes papa, ils sont 

pas noirs les Oomps-loompas, 

ils sont blancs, j’ai vu le film / 
Dans le film, ils sont blancs. Oui 
! Mais dans le roman, ils sont 

noirs, petits de taille et vivent en 

Afrique. » Grinçant, on vous dit.

Nicolas Michel

Mabanckou, Waberi, Adimi, Khadra, Gauz’ 

les romans africains de la rentrée littéraire
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Le prince William, Kate 
Middleton et leurs trois 
enfants déménagent du 

palais de Kensington. Ils s’ap-
prêtent à s’installer à Windsor, 
au plus près de la reine.

Le prince William et son 
épouse Kate vont quitter 
le centre de Londres pour 
s’installer dans le voisi-
nage plus bucolique du 
château de Windsor, où 
réside la reine Elizabeth II, 
un choix dicté par l’intérêt 
de leurs enfants, ont an-
noncé lundi leurs services. 
Le duc et la duchesse de 
Cambridge vont emména-
ger dans l’Adelaide Cot-
tage, une maison située à 
proximité du château, à 35 
km à l’ouest de la capitale. 
Dans ce pavillon, la famille 
sera proche de la souve-
raine âgée de 96 ans, dont 
70 de règne, a souligné une 
source proche du couple, 
qui vivait jusqu’ici au pa-
lais de Kensington.

« C’est une décision que 
les deux parents ont prise 
pour donner à leurs enfants 
un démarrage dans la vie 
aussi normal que possible», 
a expliqué une source 
proche du couple, citée par 
l›agence Press Association. 
« Ils voulaient pouvoir don-
ner à George, Charlotte et 
Louis un peu plus de liberté 
qu›au centre de Londres », 
selon la même source.
Tous les frais à la charge du 
couple
George, neuf ans, figure 
à la troisième place dans 
l›ordre de succession après 
son grand-père Charles, 73 
ans, et son père William. 
Lui, sa sœur Charlotte (sept 
ans) et son frère Louis 
(quatre ans) seront scolari-
sés dans une école privée 
sise sur un domaine de 21 
hectares. Lambrook, située 
à 20 minutes de voiture de 
Windsor, propose un inter-
nat, mais les deux aînés de 

la fratrie seront externes. La 
location de l›Adelaide Cot-
tage au domaine royal et le 
déménagement seront ac-
quittés par le couple sur ses 
fonds personnels, de même 
que les frais de scolarité des 
trois enfants, estimés à 53 
000 livres (62 500 euros) 
par an.
Le duc et la duchesse de 
Cambridge, 40 ans tous les 
deux, conserveront néan-
moins leur base de Ken-
sington, lieu de travail et de 
représentation comme l’est 
le palais de Buckingham 
pour la reine. Ils jouissent 
aussi de deux autres do-
maines : Anmer Hall, une 
résidence de dix pièces si-
tuée dans le Norfolk (Est), 
et Tam-Na-Ghar, une mai-
son de vacances près du 
château royal de Balmoral 
en Écosse.
L’officialisation du démé-
nagement vers Windsor, 
qui faisait l’objet de ru-

meurs depuis des mois, 
coïncide avec les 25 ans de 
la mort de la mère de Wil-
liam, la princesse Diana, 
dans un accident de la route 
à Paris. Son frère cadet 
Harry vit aux États-Unis 
avec son épouse Meghan et 
leurs deux jeunes enfants. 
Selon l’institut YouGov, 

William, de plus en plus 

présent publiquement tan-

dis que la reine Elizabeth 

a dû être moins active en 

raison d’une santé fragile, 

est le plus populaire des « 

royals » derrière sa grand-

mère, avec 66 % d’opinions 

favorables.

Une petite boule de papier qui 
prend vie, virevolte et se laisse 
apprivoiser: c’est le tour plein 
de poésie qui a valu au Belge 
Laurent Piron de devenir cham-
pion du monde de magie fin juil-
let à Québec, un art appris dans 
la rue.
Un mois plus tard son agenda 
s’affole avec des invitations dans 
le monde entier grâce à ce numé-
ro travaillé pendant plusieurs an-
nées par cet adepte de «La Magie 
nouvelle», qui se veut un conteur 
d’histoires et un créateur d’émo-
tions. Loin des grandes illusions 
du show-biz.
Le 30 juillet, en compétition avec 
une centaine de ses confrères, le 
créateur de «Paper Ball», un nu-

méro de huit minutes, a remporté 
le 1er prix dans la catégorie ma-
gie générale et le grand prix de ce 
championnat du monde qui a lieu 
tous les trois ans, la récompense 
suprême.
«Beaucoup de vieux magiciens 
sont venus me voir après mon 
numéro pour me dire qu’ils 
étaient retombés en enfance et 
avaient oublié les techniques. 
C’est ce qu’on voulait avec cette 
boulette de papier. On s’en fiche 
du trucage, le but, c’est l’émo-
tion magique», confie Laurent 
Piron, rencontré dans son atelier 
à Soumagne, près de Liège (est 
de la Belgique).
A son retour en Belgique, il dé-
couvre sur son téléphone un mes-

sage de félicitations de la star de 
la magie mondiale, David Cop-
perfield, l’Américain qui est pas-
sé à travers la Muraille de Chine 
et a fait disparaitre la Statue de 
la Liberté.
Copperfield «bluffé»
«Il a adoré, j’espère que nous al-
lons nous rencontrer. Même s’il 
fait de grands show, c’est un vrai 
amoureux de la magie. Il en reste 
le maître incontesté, il connait 
tous les tours, les trucages. On a 
réussi à le bluffer avec ce numé-
ro», se réjouit l’illusionniste de 
35 ans, allure de jeune homme, 
en casquette et baskets.
Fils d’un ingénieur du son dans le 
monde du spectacle et bricoleur 
dès son plus jeune âge, Laurent 
Piron a commencé la magie à 
l’âge de 18 ans, apprenant ses 
premiers tours avec un ami. Ils 

montent ensemble des petits 
spectacles jusqu’à son départ à 
l’âge de 22 ans pour Vancouver, 
au Canada, où il rencontre des 
magiciens de rue.
«La rue m’a apporté la connais-
sance du métier et le rapport 
avec le public. Si le public ne 
vous aime pas, il continue son 
chemin. Il faut avoir suffisam-
ment d’énergie, d’accroches, de 
blagues, capter les regards. La 
rue m’a appris à développer mon 
personnage pour attirer la foule. 
Après, j’y ai mêlé du théâtre».
Après plusieurs années à passer 
le chapeau «en suivant le soleil», 
au Canada, en Australie, en Nou-
velle-Zélande et l’été en Europe, 
le magicien rentre en Belgique à 
la recherche d’un lien plus fort 
avec le théâtre.
«J’ai toujours aimé la magie 

théâtralisée, une narration qui 
va amener du visuel, pas seule-
ment des boites à paillettes ou un 
lapin sorti du chapeau et puis j’ai 
découvert ‘La Magie nouvelle’». 
Séduit par ce mouvement qui 
utilise l’illusion avec d’autres 
formes d’art pour créer un nou-
veau langage, il suivra une for-
mation en France au Centre na-
tional des arts du cirque (CNAC) 
en 2015.
«La magie devient alors un pur 
divertissement et l’on sort du 
rapport de forces entre le magi-
cien et son public», explique 
Laurent Piron, associé pour ses 
créations à un metteur en scène 
et une dramaturge au sein de la 
compagnie «Alogique».
Il espère que cette nouvelle ten-
dance va revaloriser la magie, 
«parent pauvre» des arts vivants, 
comme cela s’est produit avec le 
cirque, et regrette que trop sou-
vent les spectacles de magicien 
soient dépourvus de recherches 
artistiques sur la lumière, le vi-
suel, le texte.
Le magicien, qui a reçu à la suite 
de son prix un afflux de propo-
sitions pour montrer son numéro 
au public ou à ses pairs au Japon, 
en Angleterre ou à Las Vegas, 
aimerait se produire à Broadway, 
un rêve mais pour une fois pas 
une illusion.

Le prince William et sa famille officialisent leur départ 
de Londres

Formé à l’école de la rue, un magicien belge sacré 
champion du monde



À la mémoire de notre défunte grand-mère CHERAIT HADA 
Un mois déjà passé où tu nous as quittés, (23 juillet 2022) pour un monde meilleur …une date fatale pour 

toute la famille…mais nos pensées pour toi effacent le temps. 
Dieu le tout puissant, a voulu que tu rejoignes un monde meilleur et sa volonté fut accomplie.

Tu étais parti de bonne heure comme tu l’as vécu toute la vie…les souvenirs sont certes douloureux mais 
ils resteront toujours ancrés dans nos mémoires…rien n’effacera, ni s’effacera de ta belle image et de ta 
personne gravée dans nos cœurs et dans nos esprits et rien ne pourra jamais atténuer ni notre douleur, ni 

cicatriser notre profonde plaie. 
Chere grande mère tu n’es plus là où tu étais mais tu demeures partout là où nous sommes… Tu étais la 

femme exemplaire au grand cœur, simple, sociable…toujours souriante pleine de douceur et de générosité…
Une image qui restera à tout jamais gravée dans nos mémoires. 

Les affres de ton absence sont une torture au quotidien tel un mal incurable. Tu as laissé un grand vide que rien 
ne pourra combler.

Tes fils et tes filles ainsi que tes petits enfants te regrettent beaucoup… Nous joignons nos prières à celles de tous ceux qui t’ont connu et 
aimé pour que le Tout Puissant t’accueille en son vaste Paradis. Repose en paix chere grande mére …tu demeureras à jamais dans nos cœurs.

TOUTE LA FAMILLE CHERAIT

PENSÉE 
A MA CHÈRE ET REGRETTÉE ÉPOUSE

Voilà quatre (4) années depuis le 29 aout 2018 que tu as été rappelée à Dieu, que je ressens de tout cœur que tu 
es partie pour un monde meilleur.

Mais n’oublions pas ensemble les mots gravés : Dieu est le  Tout puissant et l’être humain est éphémère.
« Le temps passe et l’atmosphère change ». Pendant des mois tu vivais  artificiellement (côté droit  corps 

humain et cou tordu paralysé).
Que ton âme repose en paix 

A Dieu nous appartenons et à lui nous retournons

TON ÉPOUX AMAR HADJ

Pensée

SeybouSe
Quotidien indépendant d’informations générales times

Le Général d’Armée, 
Saïd Chanegriha, Chef 
d’Etat-major de l’Armée 

nationale populaire (ANP) a reçu 
en audience, vendredi à Alger, le 
ministre des Armées Françaises, 
Sébastien Lecornu, accompagné 
du Général d’Armée, Thierry 
Burkhard, Chef d’Etat-major 
des Armées, et ce, en marge de 
la visite qu’effectue le Président 
français, Emmanuel Macron en 
Algérie, indique un communiqué 
du ministère de la Défense 
nationale (MDN).
La cérémonie d’accueil, qui s’est 
déroulée au siège de l’Etat-major 
de l’ANP a été entamée par le 
salut de l’emblème national et 
la présentation des honneurs 
militaires à l’hôte, par des 
formations issues des différentes 
Forces de l’ANP.
Ont pris part à cette rencontre, 
le Secrétaire Général du MDN, 
les Commandants de Forces et 
de la Gendarmerie nationale, des 
officiers Généraux du MDN et 
de l’Etat-major de l’ANP, ainsi 
que les membres de la délégation 

militaire française, précise la 
même source.
Après avoir souhaité la 
bienvenue à la délégation 
française, le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha a souligné, lors 
de cette rencontre, que cette visite 
constituera «une étape charnière 
du processus de compréhension 
mutuelle entre les deux parties, 
insufflée par la volonté politique 
des Présidents des deux pays». 
«Je tiens tout d’abord à vous 
souhaiter la bienvenue, au 
siège de l’Etat-major de l’ANP, 
ainsi qu’à l’auguste délégation 
qui vous accompagne, tout 
en espérant que votre visite 
sera profitable et fructueuse. 
Cette visite nous permettra 
d’échanger, de manière franche 
et pragmatique, nos points de vue 
sur les sujets d’actualité, ainsi 
que les dossiers représentant 
un intérêt commun aux deux 
parties. En effet, ces dossiers ont 
évolué davantage au cours de ces 
dernières années, et ce, au regard 
de l’expansion de la menace 
terroriste en Afrique, en général, 

et dans l’espace sahélo-saharien 
en particulier», a déclaré le 
Général d’Armée.
«L’évolution de cette menace 
a également accru le crime 
organisé transfrontalier, dont 
le trafic de drogues et d’armes, 
la traite des êtres humains 
et la contrebande, sont les 
principales activités criminelles, 
proliférant de connivence avec 
les organisations terroristes», 
a-t-il ajouté, avant de relever  
«l’intérêt des deux parties 
de préserver et de consolider 

les acquis en Méditerranée 
ouest, en matière de sécurité 
maritime, notamment les efforts 
consentis dans le domaine de la 
coopération bilatérale pour la 
hisser au niveau attendu».
En vue d’une diversification 
des activités de coopération 
bilatérale, le Général d’Armée a 
proposé de mener «une réflexion 
commune, à l’effet d’arrêter les 
opportunités offertes, dans le 
cadre d’un accord de coopération 
renouvelé» : «Pour ce qui de la 
diversification des activités de 

notre coopération bilatérale, je 
propose de mener une réflexion 
commune, à l’effet d’arrêter 
les opportunités offertes et les 
domaines les plus indiqués pour 
leur concrétisation».                      
«A ce titre, a-t-il détaillé, cette 
dynamique gagnerait davantage 
à être inscrite dans le cadre 
d’un accord de coopération 
renouvelé, qui définira les 
objectifs à atteindre, en la 
matière, et jalonnera le processus 
de la dimension pratique qui sera 
déterminée par les experts des 
deux parties».
De son côté, M. Lecornu a 
salué «le rôle important et 
pivot» de l’Algérie dans la 
région, soulignant qu’il est prêt 
à «promouvoir la coopération 
militaire bilatérale à son niveau 
escompté».
A l’issue de la rencontre, les 
deux parties ont échangé des 
présents symboliques, avant que 
le ministre des Armées françaises 
ne procède à la signature du livre 
d’or de l’Etat-Major de l’ANP, 
conclut le communiqué du MDN.
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Le Général d’Armée Saïd Chanegriha reçoit 
le ministre des Armées Françaises


